
«БУРЯ-2»: ЗАЧЕМ 
МИРОТВОРЦАМ 
ОКРУЖАТЬ ДОНБАСС

США и Украина отказались работать с тек-
стом российского проекта резолюции о размеще-
нии в Донбассе миротворческой миссии ООН. Об 
этом сообщил постоянный представитель России 
в ООН Василий Небензя. По его словам, Киев и 
Вашингтон готовят «альтернативный» документ. 
Каким он будет, легко догадаться: пожелания 
«партнеров» неоднократно ими озвучивались. 
По их мнению, миротворцы должны находиться 
не только на линии разграничения сторон, как 
предлагает РФ, но размещаться по всей тер-
ритории ЛДНР и (самое главное!) на границе с 
Россией. Напомним, что по предложению Путина 
миротворцы ООН должны выполнять исключи-
тельно функции вооруженной охраны миссии 
ОБСЕ и только по согласованию с Донецком и 
Луганском. 

Но у «партнеров» — свои представления о 
прекрасном. В их логике любые миролюбивые 
предложения воспринимают-
ся как «прогиб» и проявление 
слабости противника. 

Читайте 2-ю стр.
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ПРАВОСЛАВНЫЕ ШКОЛЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ В ИСПРАВИТЕЛЬНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ

Подробности на 7-й стр.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА  НА «МК» 
В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ПЕРЕВОЗКИНА,
обозреватель

«МАТИЛЬДА»  
НА РУССКОМ МАЙДАНЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО,  

директор Фонда 
прогрессивной политики

Читайте 3-ю стр.

Слава КПСС — это имя. Это не старый 
лозунг, а новый человек. Новый — ещё и по-
тому, что всего месяц назад вы о нём не знали 
ничего. Теперь — слышите постоянно.

Это он победил Оксимирона в баттле, ко-
торый стал невероятно популярен (23 миллио-
на просмотров). Но главное отличие именно 
этого баттла не в том, что он лучший (он не 
лучший). Главное: именно эта словесная дра-
ка вдруг попала в центр внимания «общества», 
«русского мира», «мира взрослых», «мира 
стандартов», «мира культурных людей, депу-
татов и телеведущих» — определения взяты в 
кавычки, ибо слишком условны; условны на-
столько, что никто толком не знает их смысла; 
все истолковывают по-своему...

Читайте 3-ю стр.

Слава КПСС!
Обвиняемый во взяточничестве экс-министр эконо-

мического развития Алексей Улюкаев во время «опера-
тивного эксперимента» в здании «Роснефти», который 
продлился до глубокой ночи, мог спокойно «уехать в 
министерство», если бы хотел. Об этом и других под-
робностях задержания чиновника в понедельник, 18 
сентября, в Замоскворецком районном суде рассказал 
один из участников операции — сотрудник управления 
«К» ФСБ России Алексей Калугин.

Читайте 3-ю стр.

Подробности спецоперации 
по задержанию Улюкаева 

поведал в суде сотрудник ФСБ

В ТУАЛЕТ  
ПОД КОНВОЕМ

Он любил Грузию, Большой театр, футбол, просто 
жизнь. И до последней минуты боролся со страшной 
болезнью.

Александр МИНКИН 

ВЫБОРЫ ДОРОГОГО БЕНЗИНА
Правительственное решение повысить акцизы 

на топливо отменит президент?
Правительство приняло решение 

существенно повысить акцизы на то-
пливо в 2018 году, причем дважды: 
с 1 января и с 1 июля на 50 копеек за 
литр каждый раз. В итоге акцизные 
ставки принесут федеральному бюд-
жету дополнительные доходы в раз-
мере 50–60 млрд рублей, а бензин 
подорожает, по разным оценкам, на 
0,6–2,5 рубля за литр. В очередном уве-
личении акцизов ничего удивительного 

нет, вот только коллизия в том, что в 
этот раз грядет повышение, почти в 
два раза превышающее инфляцию, 
что противоречит Налоговому кодексу 
РФ. Ясно, что дефицитному бюджету 
катастрофически не хватает денег, но 
в год президентских выборов такие 
непопулярные меры электорально не-
логичны и вполне могут быть смягчены 
или и вовсе отозваны.

Читайте 2-ю стр.

НЕ ТАК ХОЛОДНА ЗИМА, 
КАК ЕЕ МАЛЮЮТ

Начало нового ледникового 
периода в Европе прогнозирует 
британский метеоролог Джеймс 
Мэдден. Сезон-2017–2018 обеща-
ет, по его мнению, быть суровым, с 
обилием снега, ветреной погодой 
и 30-градусными морозами. И все 
это приготовил для нас Тихий океан, 
в котором повысилась температу-
ра воды в результате течения Эль-
Ниньо. Согласны ли с Мэдденом 
специалисты Гидрометцентра РФ? 
Как может влиять потепление океа-
на в экваториальной зоне на русские 
зимы? Все это «МК» выяснил в бе-
седе со специалистами.

Читайте 6-ю стр.

Синоптики 
рассказали, ждать 

ли москвичам 
ледникового 

периода, которым 
пугают Европу

МУСОРНАЯ ПРОБЛЕМА
Власти Владимирской области выдавливают из своего региона 
столичных дачников

Читайте 3-ю стр.
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Читайте 8-ю стр.

НЕ СТАЛО ЗУРАБА 
СОТКИЛАВЫ, 
БРОСАВШЕГО 
ВЫЗОВ БОГАМ

ЕДИНСТВЕННЫМ ИНСТРУМЕНТОМ ВОРИШКИ  
БЫЛ ЯЗЫК

Вора, который пробирал-
ся в квартиры через окна и 
на прощание... лизал своих 
жертв, задержали столичные 
полицейские. На допросе не-
годяй признался, что высле-
живал хозяек квартир на ули-
це, провожал до подъезда, а 
ночью забирался в жилище.

Как стало известно «МК», 
27-летнюю москвичку, прожи-
вающую в доме на проспекте 
Мира, незнакомый мужчина 
крепкого телосложения начал 
преследовать с начала сен-
тября. Женщина несколько 
раз замечала, как он ходил 
за ней буквально по пятам. 
А один раз даже попытался 
зайти следом в подъезд, но 
москвичка резко поверну-
лась, грозно посмотрела на 
него и таким образом спуг-
нула. Между тем, оказалось, 
злодей не оставил своих по-
пыток. 

10 сентября, когда состоя-
лись муниципальные выбо-
ры, женщина проголосовала 
на избирательном участке, 

вернулась домой около 21.00 
и легла спать. Проснулась она 
от ощущения того, что кто-
то на нее смотрит. А открыв 
глаза, остолбенела от ужаса: 
рядом с кроватью стоял тот 
самый преследователь. Как 
позже выяснилось, в квар-
тиру на втором этаже он за-
брался по трубе, а потом за-
лез внутрь через окно кухни, 
закрытое лишь москитной 
сеткой. 

Незваный гость схватил 
свою жертву за горло, на-
чал душить. Женщина ста-
ла сопротивляться. В ходе 
борьбы они упали с кровати. 
Домушник заявил, что не же-
лает причинять ей боль, на-
силовать или убивать, а хочет 
лишь полизать. 

Удовлетворив свои фанта-
зии, «пришелец» незаметно 
умыкнул мобильный телефон 
хозяйки жилища, наручные 
часы стоимостью 250 рублей 
и ушел уже через дверь. 

Вора-лизуна удалось за-
держать 16 сентября на улице 

Павла Корчагина. 29-летний 
приезжий из Дагестана ока-
зался главой семейства и 
отцом трех детей. В Москве 
он трудился в ресторане 
быстрого питания. Мужчи-
на раскаялся и заявил, что, 
когда он первый раз встретил 
красавицу на улице, был пьян. 
Увидев женщину, захотел с 
ней познакомиться. А когда 
это не получилось, решил 
добиться своего во что бы то 
ни стало. Вещи, унесенные 
из квартиры, он якобы соби-
рался вернуть в тот же день, 
но не успел. 

В настоящее время за-
держанного проверяют на 
причастность к совершению 
аналогичных преступлений. 
Перед законом ему придется 
ответить за нарушение не-
прикосновенности жилища, 
насильственные действия 
сексуального характера и 
кражу. Расследование дела 
находится на контроле в 
Останкинской межрайонной 
прокуратуре. 

ОХРАННИК ОТСТОЯЛ ДЕВИЧЬЮ 
ЧЕСТЬ ЦЕНОЙ СВОЕГО УХА

Поисками четырех злоу-
мышленников, которые в ночь 
на понедельник устроили рез-
ню в центре Москвы, напав 
на троих охранников здания 
Российского союза право-
обладателей, занимаются 
столичные правоохранители. 
Одному из сторожей агрессо-
ры отрезали ухо.

Как удалось выяснить «МК», 
шокирующий инцидент про-
изошел 18 сентября около 
1.00 в Архангельском пере-
улке. Незадолго до этого двое 
охранников-контролеров — 
41-летний бывший сотрудник 
ФСИН Роман и его 30-летний 
коллега Евгений — после окон-
чания смены отправились в 
кафе, чтобы отметить конец 
рабочего дня. Около 0.30 они 
возвращались обратно (как 
сообщил начальник службы 
безопасности, сотрудникам 
не запрещается ночевать на 
объекте). По дороге мужчины 
услышали крики со стороны 
Чистопрудного бульвара и 
увидели, как четверо молодых 
людей пристают к двум де-
вушкам. Секьюрити сделали 

им замечание. Тогда молодчи-
ки переключились на заступ-
ников барышень, достав ножи. 
Один из них нанес удар ножом 
Роману в живот, а Евгению по-
мимо множества резаных ран 
злодей отрезал левое ухо. На 
помощь раненым из соседне-
го здания выскочил еще один 
охранник и подоспели двое 
прохожих. И преступники по-
спешили скрыться. 

По словам очевидцев, Ро-
ман прикрывал рану рукой,  а 
Евгений же лежал на проезжей 
части и не подавал признаков 
жизни, рядом валялось от-
резанное ухо. Обоих постра-
давших в тяжелом состоянии 
медики доставили в Склиф. 
Врачи пояснили, что ушную 
раковину пришить не пред-
ставлялось возможным.  

Жестокую расправу зафик-
сировали камеры видеона-
блюдения. Злоумышленни-
кам на вид до 25 лет, трое с 
бородами, одеты в джинсы и 
куртки, четвертый — бритый 
наголо, в классическом ко-
стюме. Полицейские пытают-
ся установить их личность. 

ПОСЛЕ РАЗРЫВА С ДЕВУШКОЙ «ИНТЕРНУ» 
ПОТРЕБУЕТСЯ ЛИШНИЙ СЛОЙ ГРИМА

В больницу после ссоры с 
девушкой угодил в минувшее 
воскресенье актер из сериала  
«Интерны» Илья Глинников. 
Молодые люди затеяли драку, 
когда артист заявил, что боль-
ше не желает видеть бывшую 
возлюбленную в их квартире 
в Тихвинском переулке.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
32-летний Глинников был не-
доволен совместной жизнью 
со своей 22-летней девушкой 
(она уроженка подмосковных 
Люберец). Молодые люди 
знакомы 9 месяцев. Барышня, 
со слов родственников Глин-
никова, не работает и живет за 
счет актера. Кроме того, она 
позволяет себе возвращаться 
домой в недопустимое время. 
По этому поводу неоднократ-
но возникали ссоры.

Так и случилось в роковой 
день. Молодая особа верну-
лась в квартиру около 9.00, 
судя по всему, после ночной 
вечеринки, при этом она на-
ходилась в состоянии опья-
нения.

 Глинников, ожидая при-
хода дамы сердца всю ночь, 
также на нервной почве вы-
пил спиртного. Как только она 

заявилась в жилище, актер 
указал ей на дверь. Слово 
за слово — началась драка. 
По словам родных, девушка 
разбила актеру все лицо, а 
сама получила лишь пару си-
няков. В ход с ее стороны шли 
не только кухонная утварь и 
бутылки, но и планшеты, 
телефоны. После конфликта 
квартира оказалась разру-
шена. Драка была настолько 
ожесточенной, что в жилище 
везде остались следы кро-
ви.

Глинников, когда более-
менее пришел в себя, то по-
звонил родным, они в районе 

13.00 примчались на место и 
вызвали «скорую помощь». 
Обоих пациентов госпитали-
зировали в НИИ Склифосов-
ского. У Глинникова кроме со-
трясения мозга рассечен лоб, 
синяки под глазами, а также 
обострилась старая травма 
колена. Медики определили 
его в отделение травматоло-
гии. Потребуется время, что-
бы раны затянулись. Поэтому 
сейчас идет речь о срыве кон-
трактов.

Что касается девушки, то 
она отказалась от госпитали-
зации, у нее также определи-
ли травму головы. Пока Глин-
ников размышляет — писать 
ли заявление в полицию об 
избиении. Это будет зависеть 
от дальнейшего поведения 
бывшей девушки. Если она 
не уйдет из его квартиры и 
вновь нарвется на скандал, то 
заявление обязательно будет 
подано.

Илья Глинников 
известен ролью 
Глеба Романенко 
в сериале «Интер-
ны». Кроме этой 

кинокартины он с 2008 года 
снялся еще в 13 фильмах 
(«Универ», «Клуб» и т.д.).

РОССИЯНАМ ПРИДЕТСЯ ВЫБИРАТЬ 
МЕЖДУ ОРУЖИЕМ И РЮМКОЙ

Ужесточить контроль за 
владельцами оружия наме-
рена Росгвардия. Силовики 
планируют отнимать травма-
тические пистолеты у пьяниц, 
психов и наркоманов. Кроме 
того, в ближайшем будущем 
может усложниться порядок 
приобретения старинного и 
пневматического оружия.

В ведомстве разрабаты-
вается ряд поправок в за-
конодательство об оружии. 
Авторы изменений сетуют, 
что каждый день фиксирует-
ся два-три случая нарушений 
правил ношения и использо-
вания оружия. Причем в боль-
шинстве случаев нарушители 
— легальные владельцы ство-
лов. Правда, чаще всего такие 
дебоширы начинают стрелять 
в воздух или угрожать прохо-
жим, будучи под градусом. 
Однако сейчас чиновники не 
могут контролировать, кто 
из получивших лицензию на 
оружие граждан стал подо-
печным врачей-наркологов. 
Если же инициатива будет 
принята, медикам придет-
ся раскрывать сведения о 
гражданах, которые встали 
на учет в наркологическом 

и психиатрическом диспан-
серах. Кроме того, появятся 
новые основания для отказа в 
выдаче оружейной лицензии. 
Сейчас этот документ гражда-
нину не дают, если он сообщил 
о себе ложные сведения или 
не сможет обеспечить надле-
жащую сохранность оружия. 
По новым правилам отказ по-
следует, если кандидат при-
влекался к административной 
ответственности за вождение 
в пьяном виде или отказал-
ся от медицинского освиде-
тельствования. Кроме того, 
о лицензии придется забыть 
тем, кто совершил преступле-
ние в состоянии опьянения. 
Еще одно новое основание 
— факт возбуждения против 
потенциального владельца 
оружия уголовного дела по 
любой статье. Такому канди-
дату придется ждать, пока с 
него снимут все обвинения, 
и только потом обращаться 
к чиновникам. Более того, 
может быть введен лицензи-
онный порядок приобретения 
старого, списанного оружия. 
Сейчас для такой покупки раз-
решительного документа не 
требуется. БРОНЗОВЫЙ СОЛДАТ НАПАЛ  

НА ПОСЕТИТЕЛЯ МУЗЕЯ

Перелом пальца со сме-
щением получил 10-летний 
школьник во время экскурсии 
17 сентября по художествен-
ному музею на Большой Гру-
зинской улице. 

Как стало известно «МК», в 
этот день была организова-
на школьная экскурсия, в ней 
участвовали 15 пятикласс-
ников. Ребят сопровождали 
классный руководитель и 
пара родителей. Несчаст-
ный случай произошел около 
14.00. В этот момент школяры 
стояли возле трех скульптур 

военнослужащих (они водру-
жены на пьедестал). Постра-
давший мальчик находился 
позади изваяния и записывал 
в блокнот то, что поясняла учи-
тельница. Он утверждает, что 
не дотрагивался до бронзово-
го солдата (его вес около 50 
кг), однако тот вдруг полетел 
вниз. Мальчик, по его словам, 
испугался, что скульптура ра-
зобьется. И вместо того, чтобы 
отскочить, он бросился к ней, 
пытаясь поймать. Удержать 
массивную фигуру школьник 
не смог, и она, упав на землю, 
сломала ему четвертый палец 
на правой руке.

В этот же день врачи Мо-
розовской больницы проопе-
рировали пациента. Мальчик 
заявил, что гордится тем, что 
солдат упал и не разбился.

Этим инцидентом уже за-
интересовались следователи 
ГСУ СК России по Москве. Они 
допросили родительницу ре-
бенка и планируют выяснить, 
была ли закреплена скульпту-
ра и почему она упала.

К слову, пострадавший — 
старший ребенок из семьи, в 
которой воспитываются семь 
детей. 

Теннисный клуб за 4,5 млрд 
руб. появится на территории 
стадиона «Лужники». Новое 
здание будет располагаться 
вдоль автоэстакады Ком-
сомольского проспекта. 
Контракт на строительство 
пятиэтажного комплекса 
появился 18 сентября на 
портале госзакупок. Общая 
площадь объекта составит 
около 21 тысячи кв.м. Здание 
будет иметь форму призмы. 
Внутри на разных этажах рас-
положатся 15 теннисных кор-
тов, спортивные магазины, 
кафе, медпункты, залы груп-
повых занятий, раздевалки, 

бильярдный клуб, бассейн и 
детский центр. Рядом разо-
бьют открытые площадки для 
занятий пляжным теннисом и 
еще семь обычных кортов. Ар-
хитектурное решение клуба 
будет сочетаться с располо-
женными рядом спортивными 
объектами. Весь объем зда-
ния разобьют на несколько 
частей, в соответствии с вну-
тренним наполнением. Сна-
ружи клуб облицуют стеклян-
ными витражами с узорами, 
выполненными шелкогра-
фией, гранитными плитами 
и металлическими перфори-
рованными панелями. 

ОСУЖДЕННЫЙ ЛИФТЕР НАЗВАЛ 
СМЕРТЬ ДОЧЕРИ ДИКТОРА 

СТЕЧЕНИЕМ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ
Наказание для лифтера 

Алексея Белоусова, по вине 
которого в жилом комплексе 
«Алые паруса» в Строгинской 
пойме погибла 36-летняя Ири-
на Володина, дочь диктора 
Центрального телевидения 
Евгения Кочергина, опреде-
лил 18 сентября Хорошевский 
районный суд Москвы. 

Как сообщал «МК», 14 янва-
ря 2016 года Ирина Володина 
села в лифт на 8-м этаже — 
она собиралась на массаж в 
фитнес-клуб, расположенный 
в соседнем корпусе элитно-
го жилого комплекса. Но при 
движении кабины возник 
люфт, на уровне 7-го этажа 
она сместилась и зацепилась 
за порог. Далее из-за резкой 
остановки оборвались все 
шесть противовесов (масса 
каждого из них 50 кг). Гири 
по касательной стали падать 
на кабину, в итоге обрушился 
пол и повредились ее стены. 
Ирина успела нажать на пане-
ли управления кнопку вызова 
экстренной службы, а потом 
упала в шахту.  

Специалисты пришли к вы-
воду, что лифт, на котором 
спускалась Ирина Володина, 
был неисправен — на рельсе 
движения кабины не хвата-
ло болтов на уровне первого 
этажа. 

После расследования 
Ростехнадзора было уста-
новлено, что причиной па-
дения стала неисправность 
«устройства контроля слаби-
ны подъемных канатов». При 
этом произошел «подъем 
противовеса при неподвиж-
ной кабине», который потом 
разрушился и упал на каби-
ну. К появлению неисправ-
ностей привели действия 
персонала, отвечавшего за 
лифт. По мнению комиссии, 
сотрудники не проводили 
технического обслуживания 
устройства и в принципе не 
обладали квалификацией 
для работы с подъемниками 
этой модели.

Виновным блюстители за-
кона посчитали 29-летнего 
Алексея Белоусова, сотруд-
ника ООО «Лифтгарант». Эта 
организация отвечает за лиф-
товое хозяйство комплекса, и 
мужчина трудился там около 
двух лет. 

За некоторое время до тра-
гедии жильцы жаловались 
механикам на скрип лифто-
вых кабин во время движения. 
Записи лифтового журнала в 
машинном отделении свиде-
тельствовали, что Белоусов 
последним инспектировал 
лифт 23 декабря. Электро-
механик расписался, что 
проверил его по 50 пунктам 
безопасности и осуществил 
устранение неполадок. На 
деле же вместо осмотра тро-
сов и направляющих Белоусов 
просто перезапустил лифт. 

В том, что он просто сма-
зал маслом детали конструк-
ции, Белоусов признался и 
на первом допросе. Но затем 
отказался от своих слов. В 
обвинительном заключении 
говорилось, что с мая 2015 
года по январь 2016 года он, 
игнорируя служебные обязан-
ности, ненадлежащим обра-
зом проводил работы по тех-
ническому обслуживанию и 
ремонту лифта, что повлекло 
за собой нештатную работу 
систем безопасности. 

На судебном заседании 
Белоусов также заявил, что 
случившееся — не его вина, 
а стечение обстоятельств. 
Приговор мужчина воспри-
нял спокойно.  

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Северо-Западного 
округа, за оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности жизни потреби-
телей, повлекшее по неосто-
рожности смерть человека, 
суд приговорил Белоусова к 
3 годам 6 месяцам колонии 
общего режима. Материалы 
в отношении работодателя 
Белоусова выделены в от-
дельное уголовное дело. 

После ЧП скульптуру 
поставили рядом  
с постаментом. АН
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В ходе президентской 
предвыборной кампании его 
дефицит может увеличиться 
вдвое
Несмотря на то что трудные времена 
для российской экономики вроде бы 
позади, ключевое обсуждение бюдже-
та на 2018–2020 годы в стенах Белого 
дома носило непубличный характер. 
Документ, над которым министерства 
работали с весны, на заседании кабми-
на представил сам Дмитрий Медведев, 
умудрившись при этом не назвать ни 
одной цифры. Концептуально финансо-
вый план трехлетки, по словам премье-
ра, держится на трех китах — создании 
условий для устойчивого роста эко-
номики, выполнении всех социальных 
обязательств перед гражданами и 
сохранении моратория на повышение 
налогов. С учетом того, что в 2018 году 
состоятся выборы, а перед выборами 
главное — это стабильность, реперные 
точки выбраны абсолютно правильно: 
общество и бизнес получили от прави-
тельства сигнал, что никаких реформ 
и потрясений не предвидится. «При 
любой экономической конъюнктуре со-
циальные обязательства будут исполне-
ны, все необходимые ресурсы для этого 
предусмотрены», — заверил премьер.

«Социальные обязательства» включают в 
том числе выполнение «майских указов» Вла-
димира Путина, принятых после завершения 
предыдущего избирательного цикла в 2012 году. 
Долгое время власти колебались, хватит ли у 
регионов ресурсов, чтобы обеспечить, как это 
обещал президент, рост зарплат бюджетников на 
100–200% к началу 2018 года. Но в итоге решили, 
что хватит. В противном случае Владимиру Путину 
трудно будет что-либо обещать людям во время 

очередной предвыборной кампании. 
Вопрос нехватки денег в регионах решился 

за счет вливаний из заначки Минфина: дополни-
тельные 100 млрд руб. на выплаты бюджетникам 
даст федеральный бюджет. «Сейчас главная 
задача у ведомств — быстро и заблаговремен-
но довести эти средства до своих учреждений, 
чтобы они с первых месяцев следующего года 
начали платить по новым тарифам», — отмечают 
в Минфине. В целом параметры расходов на 2018 
год по сравнению с теми, что предусмотрены в 
действующем законе о бюджете, вырастут на 
300 млрд руб. Эта цифра включает также уве-
личение МРОТ, о необходимости которого на 
прошлой неделе заявил Владимир Путин. Кстати, 
эту инициативу вполне можно записать в пере-
чень «подарков избирателям», поскольку «мини-
малку» доведут до 85% величины прожиточного 
минимума с 1 января 2018 года, то есть к началу 
активной фазы избирательной кампании. 

Еще об одном явно не случайном «подарке» 
журналистам по окончании заседания кабмина 
рассказал глава Минтруда Максим Топилин. Как 
известно, по закону пенсии должны индексиро-
ваться на величину фактической годовой инфля-
ции, прогноз по которой недавно был понижен до 
3,2%. Однако правительство решило не крохо-
борничать и, чего уж там, повысить пенсии на ту 
инфляцию, которая ожидалась ранее, то есть на 
3,7%. По словам министра, провести индексацию 
планируется не как обычно — с 1 февраля, а уже 
с 1 января 2018 года, чтобы «обеспечить более 
значимый прирост реальных пенсий». Впрочем, 
на аттракцион предвыборной щедрости эта мера 
явно не тянет: в переводе на рубли разница 0,5% 
составит менее 70 руб. для каждого пенсионера 
(исходя из среднего размера пенсии в РФ в 2017 
году 13,7 тыс. руб.). В Москве на эти деньги даже 
бутылку кефира не в каждом магазине купишь. 
При этом остальные социальные выплаты бу-
дут увеличены, как и положено, с 1 февраля на 
уровень фактической инфляции. А работающие 
пенсионеры снова останутся без индексации: 
в правительстве считают, что зарплаты, кото-
рые они получают, перекрывают инфляцию. И 

вообще стариков никто не заставляет работать. 
«Это их выбор», — подчеркивает глава Минфина 
Антон Силуанов. Примечательно, что понижение 
прогноза по инфляции никак не скажется на за-
планированном росте тарифов естественных 
монополий. Тут кабмин манипулирует цифрами 
в обратную сторону, утверждая, что ориентиро-
ваться следует не на фактическую инфляцию, а 
на целевую. 

По словам Силуанова, основными направ-
лениями расходов федерального бюджета в 2018 
году станут социальная сфера, на которую при-
дется свыше 36% всего объема ассигнований, 
оборона — 29% и национальная экономика — 
14,7%. В своем вступительном слове Дмитрий 
Медведев заявил, что перед правительством 
стоит задача сделать позитивные тренды, наме-
тившиеся в российской экономике, устойчивыми 
и долгосрочными за счет государственных, а 
главное, частных инвестиций. «Будет расширено 
льготное кредитование для малого и среднего 
бизнеса, серьезно обновлен механизм ГЧП за 
счет инфраструктурной ипотеки, получат раз-
витие и внедрение цифровые технологии», — 
пообещал премьер. Вместе с тем структура эко-
номики, судя по проекту бюджета, не претерпит 
существенных изменений: долю госсектора, 
достигшего опасных 70%, уменьшать не планиру-
ется — доходы от приватизации составят меньше 
10 млрд руб. в год. «Прогноз консервативный. 
Приватизация крупных компаний в бюджете не 
стоит, но возможно все», — подтвердил глава Ми-
нэкономразвития Максим Орешкин. Дивиденды, 
заплаченные госкомпаниями, принесут бюджету 
400 млрд руб. Пока в финансовом плане стоит 

норматив отчислений 50% от чистой прибыли для 
всех, включая госбанки. Впрочем, как известно, 
он имеет обыкновение меняться в зависимости 
от лоббистских возможностей руководителей 
госкомпаний. Силуанов признал, что решения 
по размеру дивидендов для конкретных структур 
будут приняты позднее при подготовке директив 
голосования.

В целом доходы федерального бюджета в 
2018 году запланированы в размере 15,1 трлн 
руб., расходы — 16,5 трлн руб., дефицит, таким 
образом, составит 1,3 трлн руб., или 1,37% ВВП. 
Это лучше стартовых позиций, с которыми Вла-
димир Путин шел на выборы в 2012 году: тогда 
дефицит бюджета составлял 2,7% ВВП, что, 
впрочем, не удержало кандидата в президенты 
от щедрых предвыборных обещаний. По итогам 
избирательной кампании независимые эконо-
мисты, включая экспертов Всемирного банка, 
оценили стоимость «подарков избирателям» 
в объеме 9 трлн руб на шестилетний период. 
Первые поправки в бюджет были внесены в 
мае 2012 года. Сейчас в правительстве также 
не исключают бюджетных корректировок под 
задачи предвыборной кампании, но предпочи-
тают не думать об этом. «Бюджет на трехлетку 
принят в реальном исполнении и обеспечен 
необходимыми ресурсами. Мы должны отойти 
от практики ежегодных корректировок под внеш-
ние факторы», — заявил Антон Силуанов. Но в 
данном случае, как говорится, Минфин только 
предполагает, а располагать будет даже не Бог, 
а конкретный человек, имя которого страна 
узнает не позже декабря. 

Елена ЕГОРОВА.

«ТЕРМИНАТОР» 
ПОКАЗАЛ СВОЮ 
МОЩЬ ПУТИНУ
Президент проинспектировал 
учения «Запад-2017»
Совместные российско-белорусские 
учения «Запад-2017» перевалили за 
экватор. На полигон «Лужский» в Ленин-
градской области, где проходил один 
из центральных эпизодов маневров, 
в понедельник прибыл Президент РФ 
Владимир Путин. Из командного пункта 
он понаблюдал за действиями военных, 
а после президенту показали новейшую 
российскую военную технику.

Полигон «Лужский» с утра заливало дождем. 
Дул неприятный ветер. Однако капризы погоды 
никак не отразились на времени начала манев-
ров. «Танки грязи не боятся», — шутили солдаты, 

забираясь в недра Т-72Б3, чтобы отправиться 
на исходные позиции. Несмотря на приподня-
тое настроение, на лицах участников все-таки 
проскальзывало напряжение: не каждый день 
за твоими действиями наблюдает президент 
страны.

Владимир Путин приехал на полигон после 
полудня. Вместе с министром обороны РФ Сер-
геем Шойгу и начальником Генштаба Валерием 

Герасимовым они разместились на командном 
пункте и, вооружившись биноклями, стали наблю-
дать за действиями военных. За учениями, кста-
ти, также наблюдали около 95 представителей 
50 государств, которых специально пригласили, 
чтобы показать, что маневры не направлены 
против третьих стран.

По сценарию учений, боевики из неза-
конных вооруженных формирований мелкими 

группами просочились через границу, а потом 
объединились в несколько крупных отрядов для 
проведения терактов и диверсий. По легенде, 
бандиты захватили большое число легкомо-
торных самолетов и беспилотников на пригра-
ничных аэродромах, поэтому для поражения 
воздушных целей в учениях принимали участие 
зенитно-пушечные ракетные комплексы «Тунгу-
ска», зенитные ракетно-пушечные комплексы 
«Панцирь-С1», зенитные ракетные комплексы 
«Стрела-1».

Выполнение задачи по уничтожению про-
тивника на земле происходило при огневой под-
держке артиллерии и бронетехники. Впервые в 
учениях приняли участие боевые машины под-
держки танков «Терминатор», которые прикрывали 
наступление танков Т-90. С воздуха наносили 
бомбовые удары фронтовые бомбардировщики 
Су-24, истребители-бомбардировщики Су-34, 
а также вертолеты Ми-24, Ми-28 и Ка-52. Помога-
ли наступающим реактивные «Грады», «Смерчи» 
и «Ураганы». В результате атаки с земли и воздуха 
на террористов был также выброшен тактический 
и оперативный десант — бандиты были блокиро-
ваны, а затем уничтожены.

Стратегические учения «Запад-2017» начались 
14 сентября. Они проходят в Белоруссии и на трех 
российских полигонах. Всего в них принимает 
участие 12,7 тысячи военнослужащих, 370 единиц 
бронетанковой техники, до 150 единиц артиллерии 
и РСЗО, более 40 самолетов и вертолетов. Завер-
шатся учения 20 сентября в Белоруссии.

Александр СТЕПАНОВ.
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Поэтому нет ничего уди-
вительного в том, что 
«партнеры» приветство-
вали путинскую идею о 

вводе миротворцев, назвав ее «инте-
ресной», однако только в качестве от-
правной точки. По их мнению, ее сле-
дует творчески развить. Ведь в 
представлении вашингтонских стра-
тегов экономика России разорвана в 
клочья, население доедает последних 
ежей и нутрий. И предложение Путина 
не от хорошей жизни, это вопль отчая-
ния. А за хорошее поведение следует 
поощрить, поэтому экс-генсек НАТО 
Андерс Фог Расмуссен уже обещает: 
если Россия согласится на размещение 
миротворцев ООН на своей границе с 
Украиной, США даже могут снять с РФ 
часть санкций. Очень щедрое пред-
ложение. А остальную часть, видимо, 
после «возвращения» Крыма? На мой 

взгляд, о снятии санкций Москве лучше 
вообще забыть. Они не будут сняты 
никогда, как бы «хорошо» РФ себя ни 
вела. Снятие санкций — это отныне 
такая вечная морковка перед носом 
бегущего осла. 

Спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко не увидела никакой ло-
гики в предложении разместить миро-
творцев на границе России и Украины. 
И напрасно. В логике нашим «партне-
рам» не откажешь. Она вполне соот-
ветствует их стратегическим задачам. 
А они просты, как вареная кукуруза. 
Вашингтон планирует решить «пробле-
му Донбасса» по уже опробованной на 
территории бывшей Югославии схеме. 
Напомним, что республика Сербская 
Краина пала в течение 5 дней в авгу-
сте 1995 года в результате операции 
«Буря», проведенной хорватской ар-
мией при прямой поддержке Запада. 
На захваченной территории хорваты 
провели этнические чистки, в результа-
те которых были убиты или изгнаны из 
своих домов практически все сербы, со-
ставлявшие до трагедии 91% местного 

населения. На территории Краины на-
ходилось около 10 тысяч миротворцев 
ООН, однако они не только не защищали 
сербское мирное население от агрес-
сии хорватов, но и в ряде случаев прямо 
помогали хорватским военным. Также 
якобы «угроза жизни миротворцам» 
была использована НАТО как предлог 
для бомбардировки сербских позиций. 
То есть данные «миротворцы» выступа-
ли еще и как провокаторы. 

Нет никаких сомнений, что ни Кие-
ву, ни Вашингтону не нужен настоящий 
мир на Донбассе: то есть прекращение 
боевых действий с учетом интересов 
проживающего в регионе населения. 
«Миротворцы», которых хотят наши «пар-
тнеры», должны, по их мнению, сыграть 
ту же роль, какую их коллеги уже сыграли 
в Краине. То есть обеспечить прикрытие 
для этнической чистки и невмешатель-
ство в происходящее со стороны России. 
Только вот Москва не Белград, уроки 
Югославии тут хорошо усвоены, и все 
понимают, что предательство Донбас-
са — это начало конца самой России.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Наши эксперты
Поддержит ли Германия российскую 
резолюцию по миротворцам

Эксперты рассказали «МК», готов ли Берлин 
идти против Вашингтона и станет ли российская 
резолюция камнем преткновения в отношениях 
Европы и Штатов.

Денис ДЕНИСОВ, дирек тор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии: 

«Германия хоть и не отказывалась, но и не 
поддержала российскую резолюцию; необхо-
димо дождаться официальных заявлений от 
первых лиц. Владимир Путин с Ангелой Меркель 
лишь обсудил вопрос ввода миротворцев, ко-
торый она поддерживает, но непосредственно 
о пунктах российского варианта резолюции 

речи не шло. Насколько я понимаю, они лишь 
обсуждали общие положения и идею. Более 
того, несколькими днями ранее официальный 
представитель руководства ФРГ Ульрика Дем-
мер заявляла, что вооруженный контингент 
должен получить доступ ко всей территории 
республик. В связи с этим говорить, что Бер-
лин поддерживает резолюцию России, пре-
ждевременно. Также будет интересна позиция 
Франции, которую в ближайшее время мы уже 
узнаем. В любом случае Украина не приемлет 
российский вариант, так как Киев хочет получить 
контроль над всей территорией ДНР и ЛНР, что 
поддерживается США. Миротворцы ООН сна-
чала встанут на границах, а потом передадут 
их Украине. Это категорически противоречит 
целям Москвы, желающей соблюдения Минских 
соглашений, чтобы были внесены изменения 
в конституцию относительно особого статуса 
для непризнанных республик, а уже после этого 

был передан контроль над границей. Я не вижу 
возможности компромисса между этими двумя 
целями, так как предложение Вашингтона по 
вводу «голубых касок» не найдет поддержки у 
России и, возможно, Китая».

Константин ЗАТУЛИН, директор Инсти-
тута стран СНГ:

 «Сомневаюсь, что Германия в сегодняшнем 
ее состоянии выступит в пику США с одобрени-
ем российской резолюции. Я лично полагаю, 
что предложение о введении миротворцев на 
Донбасс в настоящее время реализовано не 
будет. В результате своего предложения Россия 
получила возможность утверждать на основе 
действий, которые предприняла наша дипло-
матия, что мы готовы были пойти на введение 
миротворцев. Таким образом, сложно заподо-
зрить нас в том, что мы на самом деле ждем 
повода двинуться на Киев или Днепропетровск 
с территорий ДНР или ЛНР, в чем нас постоянно 

пытается подозревать западный мир. Запад-
ный мир в лице США отказался от программы 
мирного урегулирования на Донбассе, поэтому 
можно их самих подозревать в планировании 
нечто вроде того, что так нравится сегодняш-
ним украинским властям, а именно операции 
по «хорватскому образцу». Вашингтон не даст 
России продемонстрировать, что благодаря ей 
на Донбассе удалось добиться пусть хрупкого, 
но мира. Тут есть расхождения между позициями 
Германии и Европы в целом, но, несмотря на них, 
Берлин или Брюссель не бросит вызов США и не 
будет добиваться от Украины согласия на пред-
ложение Москвы. Впрочем, Россия уже добилась 
определенного эффекта от предложения своей 
резолюции: украинская партия «Оппозиционный 
блок» поддержала введение миротворцев, а мы 
продемонстрировали свое желание мира, но 
дальше этого, к сожалению, не пойдет».

Павел ИВАНОВ.

...ДОРОГОГО 
БЕНЗИНА
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 По прогнозу Минэкономразвития 
на 2018–2020 годы, представлен-
ному вместе с проектом федераль-
ного бюджета на этот же плановый 

период, инфляция в следующем году соста-
вит 4%. Согласно Налоговому кодексу, повы-
шение акцизов соразмерно такой инфляции 
составило бы 30 копеек за литр бензина и 23 ко-
пейки за литр дизельного топлива. Однако пра-
вительство решило распорядиться иначе. Как 
заявил министр финансов Антон Силуанов, сред-
ства, вырученные за счет повышения акцизных 
ставок, пойдут на развитие дорожной сети в 
Крыму и Калининградской области. Этим 

субъектам не хватает финансов на строительство 
трассы «Таврида» на полуострове и «Приморское 
кольцо» в самом западном регионе. 

Судя по всему, инициатором сбора доп-
средств за счет акцизов является Министерство 
транспорта, а Минфин всего лишь не возражал. 
В свою очередь, Минэнерго в своем письме пред-
упреждало Минфин и аппарат правительства о 
том, что из-за повышения акциза на 50 копеек 
топливо в рознице может подорожать на 1,5%, или 
на 60 копеек. При этом в документе отмечалось, 
что существуют рыночные риски роста цен до 
конца текущего года — на 2,8 рубля за литр.

Вместе с тем Минфину, отвечающему за 
федеральный бюджет, дополнительные доходы 
совсем не помешают. В проекте казны на три 
года, принятом на заседании правительства 
18 сентября, заложен дефицит в 2018 году в объ-
еме 1,4% ВВП. Впрочем, проект бюджета должен 
еще пройти согласования в Госдуме и Совете 
Федерации, где теоретически может столкнуться 
с критикой со стороны законодателей. Например, 

спикер верхней палаты Валентина Матвиенко 
ранее предлагала при повышении акциза на 
бензин отменить транспортный налог, что, по ее 
мнению, было бы более справедливым.

Федеральный бюджет страдает от дыр, 
а в следующем году дефицит превысит 1,5 трлн 
рублей, считает профессор ВШЭ Игорь Николаев 
и указывает на то, что при этом многие бюджет-
ные заявки от регионов останутся неудовлетво-
ренными. Однако самая большая опасность от по-
вышения топливных акцизов — разгон инфляции, 
который коснется не только автомобилистов, но 
и всех россиян. По подсчетам эксперта, произво-
дители топлива начнут закладывать в розничную 
цену акцизные корректировки, в итоге повышение 
цен на бензин увеличит среднегодовую инфля-
цию в 2018 году примерно на 0,5%. 

В том, что в России высоки инфляционные 
риски, а баланс бюджета смещен в сторону повы-
шения цен, уверен и руководитель направления 
экономики и финансов Института современного 
развития Никита Масленников. «Доход от акцизов 

в 60 млрд рублей — это, конечно, не спасение для 
бюджета, он и так сверстан в компромиссном 
варианте, поддерживающем финансовую стабиль-
ность с умеренным дефицитом. Однако повышение 
топливных акцизов, вероятно, одним рублем не 
ограничится, с учетом всех факторов конъюнктуры 
нефтяного рынка бензин может подорожать на 
1,5–2 рубля за литр. Это может дать дополнитель-
ные импульсы для разгона инфляции», — полагает 
экономист и советует все большие покупки делать 
сейчас, пока цены не взлетели.

В свою очередь, Игорь Николаев предпо-
ложил, что двукратного повышения топливных 
акцизов удастся избежать благодаря выборам. 
По словам эксперта, высшие власти могут отме-
нить или смягчить решение правительства, что 
было бы выгодно с электоральной точки зрения. 
Таким образом, на одну чашу весов попадут пред-
выборные ожидания, а на другую — реальные 
проблемы бюджета. Любопытно понаблюдать, 
что в конце концов перевесит.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«БУРЯ-2»...

БЮДЖЕТ В ОЖИДАНИИ «ПОДАРКОВ»

АРМИЯ
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29 сентября 
проект бюджета 
будет внесен на 
рассмотрение в 
Госдуму. Обычно 
это выглядит вот 
так.

Сейчас наблюдатели ОБСЕ 
на Украине беззащитны.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Традиционная «тыквенная регата» прошла в 
Германии в рамках ежегодного праздника сбора 

урожая. В ходе мероприятия повара порадовали гостей де-
сятками тыквенных блюд, фермеры представили тыквы 
различных форм, веса и цвета, а кульминацией стал заплыв 
на самых больших из них. Как шутят участники «регаты» — 
а обычно это люди уже опытные, хорошо управляющие сво-
ими «судами», — для того чтобы уметь плавать в тыкве, надо 
самому стать ею. «Я неделю ел только блюда из тыквы, поэ-
тому все получилось», — признался один из завсегдатаев 
соревнования.

Андрей Звягинцев, кинорежиссер:

«Такое ничтожное количество людей будет диктовать стране, 
в которой 140 миллионов и которая считается светским 
государством, что смотреть, что не смотреть!»
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так на встрече с псковскими зрителями Андрей Звягинцев прокомментиро-
вал публикацию «Московского комсомольца» про противников фильма 
«Матильда», прочитанную накануне в поезде.  «Там какой-то есть такой 

Александр Калинин, который берет на себя эту ответственность… В этой же статье он говорит о 
том, что их всего 4 тысячи человек. Адептов этой его секты. Их там сначала было 350, а с 
появлением темы «Матильды» вдруг стало 4 тысячи», — возмутился режиссер и подытожил, что 
все это «мешает думать, мешает заниматься творчеством». 

КАДР

ЦИТАТА

ОТДЫХ

КУМИРЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОПРОС

ИСТОРИЯ

РЕКОРД

В 2018 ГОДУ 
МАЙСКИЕ БУДУТ 
КОРОЧЕ

ПРЕЗИДЕНТ ВЕНЕСУЭЛЫ ВНОВЬ СРАВНИЛ СЕБЯ СО СТАЛИНЫМ

АКТИВИСТОВ «АНТИМАЙДАНА» ЗАДЕРЖАЛИ  
СРАЗУ ПОСЛЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ

ПОЧТИ ПОЛОВИНА РОССИЯН ЖДЕТ БАНКОВСКОГО КРИЗИСА

В НОВОСИБИРСКЕ ВОССТАНОВИЛИ ПАМЯТНИК НИКОЛАЮ II

В ПОДМОСКОВЬЕ УСТАНОВИЛИ САМУЮ БОЛЬШУЮ В МИРЕ ГИРЮ

Начинать праздновать 
новый, 2018 год уже с  
30 декабря года нынеш-
него смогут россияне. 
График переноса праздников 
на следующий год, разрабо-
танный Минтрудом, одобрила 
Российская трехсторонняя 
комиссия по регулирова-
нию социально-трудовых 
отношений. По проекту на 
новогодние праздники мы 
будем отдыхать с 30 декабря 
2017-го по 8 января 2018 года. 
Выпадающие на выходные 6 
и 7 января переносятся на 9 
марта и 2 мая соответственно. 
В феврале праздничными бу-
дут считаться 23–25-е числа, 
а в марте — с 8-го по 11-е. 
Майские праздники запла-
нированы короче обычного. 
Первая порция придется на 
период с 29 апреля по 2 мая, а 
на День Победы выходным бу-
дет только 9 мая. Выходными 
значатся даты с 10 по 12 июня 
и с 3 по 5 ноября. При этом 
выходные дни с суббот 28 
апреля, 9 июня и 29 декабря 
предлагается перенести на 
понедельники: 30 апреля, 11 
июня и 31 декабря.

Венесуэльский лидер 
Николас Мадуро 
сообщил, что 
иногда сам себе 
напоминает 
Иосифа Стали-
на. По словам 
президента, 
многие называют 
его «Сталиным 
Карибского моря». 
«А ведь я и впрямь 
похож! Посмотрите-ка 
на мой профиль», — заявил 
глава государства в вене-
суэльской телепередаче 
«Воскресенья с Мадуро» на 
телеканале Venezolana de 

Television. В то же 
время Маду-

ро высказал 
несогласие 
с критикой 
некоторых 
мировых 
лидеров 
касательно 

его методов 
управления 

страной, кото-
рые, по словам 

самого президента, 
нельзя назвать диктаторски-
ми. Мадуро обратился к лю-
дям с вопросом: «Кто из нас 
диктатор? Мадуро, который 

разрешает оппозиции про-
вести плебисцит, или Рахой 
(премьер-министр Испании. 
— «МК»), не дающий жителям 
Каталонии высказаться?»

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Свое внешнее 
сходство со 
Сталиным 
президент 
Венесуэлы 

публично подметил еще в 
2015 году в ходе посеще-
ния столичной книжной 
ярмарки: увидев на 
обложке книги изображе-
ние советского вождя, 
Мадуро изумился, 
насколько похожи их усы.

Городской суд Черно-
морска (ранее Ильичевск) 
оправдал активистов 
движения «Антимайдан», 
которых обвиняли в бес-
порядках на Куликовом 
поле перед Домом проф-
союзов в Одессе. Тогда, 2 
мая 2014 года, у Греческой 
площади началась пота-
совка между сторонниками 
федерализации Украины с 
радикалами и активистами 

«Евромайдана». Беспорядки 
привели к поджогу Дома 
профсоюзов. В результа-
те трагедии погибли 48 
человек, более двухсот 
пострадали. Кроме того, суд 
обвинил следствие в пред-
взятости и непрофессиона-
лизме. 
Слушание уголовного дела 
по инциденту длилось с 
ноября 2014 года, но по 
разным причинам заседания 

постоянно переносились. 
В течение этого периода 5 
обвиняемых из 19 находи-
лись под стражей. Однако 
на свободе они пробыли 
недолго, прямо у дверей 
суда их вновь задержали. В 
СМИ сообщается, что двух 
активистов «Антимайдана» 
теперь подозревают в пося-
гательстве на территориаль-
ную целостность и непри-
косновенность Украины. 

По мнению 44% населе-
ния, Россию в течение 
двух-трех ближайших лет 
ожидает банковский кри-
зис. Об этом свидетельству-
ет свежий соцопрос ВЦИОМ. 
Еще 29% респондентов 
предрекают дефолт, потерю 
вкладов и сбережений. 15% 
наших сограждан оценива-
ют ситуацию в банковской 
системе страны еще более 
пессимистично: по их словам, 
кризис «почти наверняка 
произойдет или уже про-
исходит». То, что большая 
часть опрошенных уже видит 
симптомы банковского кри-

зиса или ожидает его в самом 
ближайшем будущем, вполне 
объяснимо, считает первый 
зам. директора Института 
актуальной экономики Иван 
Антропов. «Карательная» 
стратегия работы ЦБ относи-
тельно коммерческих банков, 
сопровождаемая массовыми 
отзывами лицензий, очень 
сильно ударила по банков-
скому сектору. Многие кре-
дитные организации вынуж-
дены пересматривать свои 
правила риск-менеджмента, 
зачастую тормозя свое 
развитие», — утверждает экс-
перт. По его словам, ситуация 

осложняется тем, что люди 
перестали доверять банкам, 
не входящим в ТОП-10. Этому 
поспособствовали недавние 
скандалы внутри банковского 
сообщества, когда ведущие 
кредитные организации по-
кинули профильную ассоциа-
цию. «В результате ослож-
нилось привлечение средств 
клиентов, необходимых для 
стабильной работы кредит-
ных организаций. Этот снеж-
ный ком проблем продолжает 
расти, поэтому новую волну 
банкротств банков исключать 
никак нельзя», — полагает 
Антропов.

19 сентября в Ново-
сибирске вновь открыт 
памятник Николаю II и 
цесаревичу Алексею, по-
сле того как он подверг-
ся нападению вандала. 
Постамент был освящен 
настоятелем Александро-
Невского собора Алек-
сандром Новопашиным. 
Во время торжественной 
церемонии священнослу-
житель обратился к при-
сутствующим с просьбой 
молиться и просить про-

щения у святых царственных 
страстотерпцев за то, что не 
смогли сохранить памятник 
от разрушения. Напомним, 
в ночь на 1 августа 2017 года 
31-летний мужчина попы-
тался разрушить скульптуру 
при помощи топора, и ему 
удалось частично разбить 
голову статуи цесаревича 
Алексея. Вандала заметили 
полицейские, которые и за-
держали его. Свой поступок 
мужчина тогда никак не 
объяснил.

Гигантский спортивный 
снаряд теперь украшает 
вход во Дворец спорта 
подмосковной Дубны. 
Высота пенопластовой гири, 
которая символизирует 
увлеченность горожан тяже-
лой атлетикой, составляет 
2,5 метра. На ее изготов-
ление, сообщают местные 
власти, ушло несколько ме-
сяцев. Сначала дизайнеры 
сделали основу из уплотнен-
ного пенопласта, потом по-
крыли ее 4-сантиметровым 
слоем бетона, укрепленного 
арматурой (на это ушло 
примерно 15 мешков сухой 
смеси и 7 мешков цемента) 
и наконец выкрасили гирю 
золотой краской. В адми-
нистрации пояснили, что 
этот вид спорта особенно 

любят сотрудники Института 
ядерных исследований, ко-
торые занимаются синтезом 
сверхтяжелых элементов. 
Поэтому «тяжести» для 
них — привычное дело. 

Кстати, создатели гигант-
ского снаряда уже направи-
ли заявку в Книгу рекордов 
Гиннесса и рассчитывают, 
что их творение скоро будет 
признано уникальным.
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В год столетия Октябрьской революции 
и последовавшей за ней Гражданской войны 
российское общество снова оказывается в 
состоянии искусственного разделения. Все 
разговоры о создании «единой российской 
нации» и даже дискутировавшийся сравни-
тельно недавно одноименный закон на эту 
тему как будто канули в небытие. Мучительный 
процесс поиска консолидирующей нацио-
нальной идеи разбился о хрупкие фигурки де-
путата Поклонской и балерины Кшесинской. 
Продолжающаяся с 2014 года украинизация 
российской политической жизни перешла с 
телеэкрана в массы, начав поляризацию и 
прежде нестабильного общества. Читаешь 
иной раз некоторых деятелей в Фейсбуке и по-
ражаешься тому градусу ненависти, который 
они извергают из себя в адрес любого, кто 
не согласен с перефразированным тезисом 
«не смотрел, но осуждаю» в отношении филь-
ма Учителя. Все это делается под эгидой «у 
православных терпение конечно». 

Честно говоря, никогда не понимал, чем 
руководствуются маги телеэфира, когда 
искусственно разжигают волну ненависти, 
ежедневно приглашая в гости своих студий 
маргинальных и прежде никому не известных 
«украинских экспертов» — всех этих Ковтунов, 
Ворониных и прочих. Совершенно ни за что не 
отвечающие люди отнюдь не самых больших 
способностей «раздраконили» российское 
общество почти до украинского состояния. И 
вот спустя три года они добились эффекта: в 
России появляются псевдоправославные ра-
дикалы, готовые ради своих идей и кинотеатр 
подпалить, и человека избить. Откопавшим и 
пустившим в российскую политику девушку 
с недвижным лицом и такими же идеями На-
талью Поклонскую должно икаться даже на 
том свете. При всем желании было бы сложно 
подложить большую мину под единство единой 
— без кавычек — России. Те методы, которыми 
пользуются горячие поклонники религиозных 
фанатиков (простите, но называть их право-
славными — значит сомневаться в собственной 
вере), — суть украинские технологии раска-
чивания общества. Проработав на Украине с 
2006 по 2014 год, я все это уже видел: запрет 
на показ фильма «Август 2008-го» в конференц-
зале одной из киевских гостиниц и устроенный 
по этому поводу погром от партии «Свобода»; 
преследования, вплоть до убийства, неугод-
ных деятелей, среди которых был мой друг 
— писатель Олесь Бузина; и даже последо-
вавшие за тем срывания памятных табличек с 
дома, где жил убитый. Вы скажете «у нас пока 
обходится без жертв»? Ну это, так сказать, 
с одной стороны, с другой — вы еще подо-
ждите. Такими темпами и до кровопролития 
недалеко. По степени эскалации напряжения 
мы стремительно движемся к новым потря-
сениям. А кому они нужны? Кто еще, кроме 
президента Путина, понимает всю опасность 
гражданского противостояния и стремится его 
преодолеть? Не хочу проводить параллелей, 
но они напрашиваются сами по себе: избитый 
в ночи до смерти активист, дежуривший у ме-
ста убийства Немцова на Большом Каменном 
мосту в ста метрах от Кремля; украденный в 
ночи памятный знак с дома покойного на Малой 
Ордынке; попытки поджога студий режиссе-
ра Учителя и автомобилей его сотрудников в 
Петербурге, а позже и Федерации еврейских 
общин России в Москве; наконец, отказ самой 
крупной в стране сети кинотеатров от проката 
ленты «Матильда» по причине «невозможности 
обеспечить безопасность зрителей»… Хочется 
спросить: а где тут государство, самоустранив-
шееся от исполнения своих непосредственных 
обязанностей? Или ему (государству) важнее 
все эти сумасшедшие ряженые казаки и прочие 
фанатики из движения «Сорок сороков», чем 
обычные граждане, потому как ряженых фана-
тиков, в отличие от обычных граждан, можно 
в случае чего собрать на разгон гражданских 
протестов? Ау, государство, ты здесь? 

Давайте попытаемся поставить себя на 
место властей предержащих. На что они могут 
опираться? С одной стороны, «лихие» девяно-
стые уже не в почете, хоть и лично президент 

с премьер-министром открывали совсем не-
давно в Екатеринбурге крайне сомнительный, 
с точки зрения большинства граждан России, 
построенный за наш с вами (причем совсем 
немалый) счет «Ельцин-центр». Будучи плоть 
от плоти тех самых 90-х, российская власть 
не может признать свою преемственность с 
советской эпохой по одной банальной эконо-
мической причине — тогда встанет вопрос о 
пересмотре итогов приватизации, который в 
нынешних условиях сохраняющейся олигар-
хической «равноудаленности» власти крайне 
неприятен и невозможен. Следовательно, 
необходимо искать иные точки опоры. И вот 
их находят в русской «белль эпок» дореволю-
ционных времен — все эти «вальсы Шуберта 
и хруст французской булки». Другое дело, что, 
как можно заметить, далеко не все чиновники, 
соотносящие себя с тем временем, одинаково 
почитают фигуру последнего российского 
императора. Например, нынешний министр 
культуры Мединский, будучи большим сто-
ронником увековечивания памяти импера-
торского генерала, а позже союзника Гитлера, 
участвовавшего в блокаде Ленинграда, Карла 
Маннергейма, явно не разделяет страхов 
Поклонской на предмет оскорбления чувств 
верующих относительно Николая Второго. 
Ведь именно подотчетный Минкульту Фонд 
кино профинансировал эту грандиозную в 
финансовом смысле картину. И здесь мы по-
лучаем продолжение идейных противоборств 
того времени: «кадеты против монархистов». 
В то же самое время выбор наиболее противо-
речивой фигуры объективно самого слабого 
главы Российской империи, при котором эта 
самая империя вместе с императорским до-
мом с треском рухнула, говорит об отсутствии 
политических перспектив у современных 
наследников монархистов. Ведь Николай 
Второй для настоящего поклонника монар-
хии — предатель и ничтожество. И не надо 
забывать, что канонизирован он был не за 
свою работу на высшем государственном 
посту, а за свою трагическую смерть. С дру-
гой стороны, можно только представить, что 
он сделал бы с Лениным и большевиками, 
если бы они поменялись местами. В любом 
случае это история столетней давности, не 
имеющая сослагательного наклонения. И 
если сегодня российская власть, отнекиваясь 
и «не замечая», воспроизводит многие архе-
типы власти советской, то дореволюционная 
практика вообще не знакома современному 
российскому обывателю. Поэтому апелли-
ровать к ней можно только с киноэкрана, и 
то достаточно условно. А власти необходимо 
понять, что в год столетия двух русских рево-
люций гораздо правильнее было бы искать 
точки соприкосновения в нашем и без того 
разделенном обществе, а не провоцировать 
своим бездействием религиозных фанатиков 
на новые бесчинства. России нужен свой 
«пакт Монклоа» между наследниками белых 
и красных — заключенный спустя всего два 
года после смерти Франко пакт националь-
ного примирения между франкистами и ре-
спубликанцами в Испании. Но этот пакт не 
может быть с реваншистским душком.

Как и многие граждане России, я требую 
от своего государства обеспечить безопасную 
возможность просмотра фильма «Матильда» 
и собственных выводов по его итогам. «Бул-
кохрусты» под портретами самого ничтож-
ного из российских императоров уже зашли 
слишком далеко для того, чтобы это спокойно 
терпеть дальше. Ведь чего они на самом деле 
добиваются? Они хотят получить покаяние за 
наше советское прошлое. Так вот знайте: не-
возможно покаяние перед теми, кто требует 
его с «коктейлем Молотова» в руках. Да и, 
по правде сказать, не за что каяться народу, 
прошедшему горнило Великой Отечественной 
войны. Свою цену за богоборчество первых 
десятилетий советской власти русский народ 
заплатил сполна. А на каждую Поклонскую 
обязательно найдется свой Учитель.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

«МАТИЛЬДА» НА РУССКОМ МАЙДАНЕ
По степени эскалации напряжения мы стремительно 

движемся к новым потрясениям

СЕГО ДНЯ
стр. 

ПРОЦЕСС

ЗА БУГРОМ

ЧТО ДУМАТЬ? ОБРАЗОВАНИЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Слава КПСС! 
c 1-й стр.

Рэперы — в отличие от 
попсы и всех, кто гонит-
ся за минутой славы, 
— не вертелись на теле-

экранах. Почему же они внезапно стали 
знамениты? Почему эта драка вдруг 
вызвала огромный интерес у «чужих» 
— у тех, кто баттлами не интересовался 
и вообще о них не знал? 

Очень просто. 14 августа об этом 
написал Навальный: мол, смотрел не 
отрываясь, восхищаясь, удивляясь. Он 
хотел привлечь к себе внимание мил-
лионов аполитичных молодых. Вышло 
совсем другое: Навальный привлёк к 
баттлам внимание политизированных 
пожилых. И понеслось: «Какая гадость 
эти гнойные! какая деградация! при-
митив! гибель культуры!».

Слава КПСС — внутри, в их со-
обществе, его чаще называют именно 
так. Снаружи — в других мирах — боль-
шинство предпочитает называть его 
Гнойным — так легче унизить чужака 
и ощутить своё превосходство. 

Да, Гнойный — второй псевдоним 
этого человека, но это плохо говорит не 
о нём. Во-первых, надо иметь большой 
запас самоиронии, чтобы так назвать 
себя. Во-вторых (и странно, что ни-
кто этого не отметил) — тут русская 
литературная и культурная традиция: 
Горький, Голодный, Бедный, Чёрный... 
В «гнойном» ещё больше горечи, гнева, 

яда и решимости, чем в «горьком».
Постоянный гнев и ужас куль-

турной России (независимо от поли-
тических пристрастий) выражается 
в следующих возгласах: «Кошмар! 
Сплошной мат! Подонки! Быдло! Гряз-
ные твари!». 

Представителям культурной Рос-
сии кажется, что это убедительные 
аргументы. На самом деле это просто 
ругательства. 

Очень сомнительно, что эти пу-
бличные представители сумеют на слух 
воспринять и успеют понять тексты 
Славы КПСС, где скорость речи непо-
сильна, а концентрация культуры часто 
выше, чем в большинстве их умных ре-
чей, за всю жизнь ими произнесённых. 
Для сомневающихся публикуем текст 
Славы КПСС. Мата там нет и не было, 
так что не думайте, будто редакция 
что-либо вычеркнула или смягчила. 
(Кстати, попробуйте пойти по улице 
рядом с группой милых восьмикласс-
ниц — концентрация мата, почти на-
верняка, будет выше, чем в типичном 
баттле, и не оттуда девочки усвоили 
этот язык, а в школе и дома.)

Называется «Икар». Помните, 
может быть, парня, который улетел к 
солнцу задолго до Гагарина? Попро-
буйте просто подсчитать количество 
литературных, политических, фило-
софских, исторических и мифиче-
ских отсылок и ассоциаций. Не ока-
жется ли это грузом-200 для вашей 
самоуверенности?

Александр МИНКИН.

Стоит ли отдавать ребенка в 
православную школу
Вопрос о введении обязательных уроков 
по религии вызывает яростные cпоры. 
Многие считают, что образование 
должно быть светским, а для погруже-
ния в Закон Божий следует посещать 
воскресные школы или отдать ребенка в 
православное учебное заведение. 

В столице открывается все больше право-
славных школ — всего около 30. Что представ-
ляют собой данные заведения, как, чему и кого 
учат в них в наше время?  

— Мы из православной школы попросту 
сбежали в обычную районную, — рассказывает 
Ольга, мама 6-классницы. — Возможно, нам не 
повезло, но получить нормальное образование 
в нашей школе было просто невозможно. Среди 
учеников класса было очень много трудных под-
ростков, которые буквально срывали уроки, да и 
учителя по основным предметам у нас работали 
очень слабые, математику вообще пригласили 
вести церковного сторожа. Сейчас мы учимся в 
обычной школе и посещаем воскресную. 

В данный момент все православные школы 

в Москве являются частными учебными заведе-
ниями. Если школа аккредитована, то она должна 
получать финансирование от государства. Но 
для православных школ по-прежнему действуют 
старые нормативы. 

— Сегодня размеры финансирования право-
славных школ минимальны по сравнению с госу-
дарственными школами, — объясняет директор 
православной школы в Бирюлеве отец Димитрий 
Конюхов. — Причем денежные средства на ремонт, 
коммунальные услуги и приобретение оборудова-
ния не выделяются вовсе. При этом православные 
школы полностью выполняют государственный 
заказ, а финансирование должно выделяться на 
ученика вне зависимости от организационно-
правовой формы школы, в которой он обучается. 
Тем более что в православных школах учится много 
детей из малоимущих семей, сирот и инвалидов. 
А на деле получается, что если школа не имеет 
конкретного благотворителя, то ее финансовое 
положение оказывается крайне стесненным.

В данный момент Департамент образования 
Москвы ежегодно выделяет на каждого учаще-
гося обычной государственной школы около 123 
тысяч рублей, на ученика православного учебного 
заведения приходится в два раза меньше — около 
60 тысяч рублей. Часть денег ряд православных 

школ также получает от пожертвований родите-
лей, но в большинстве случаев эти суммы не ве-
лики. Помимо нехватки финансирования работа 
православной школы осложняется еще и особым 
контингентом детей. Практически половина уче-
ников православных школ — это дети, обучение 
которых в обычных школах по разным причинам 
нежелательно. Православные школы имеют до-
говоры о сотрудничестве с детскими домами 
и приютами. С трудными детьми приходится 
работать по индивидуальным планам, они часто 
срывают уроки и мешают учиться другим.

— Действительно, существует тенденция от-
давать в православные школы детей, для которых 
обучение в массовых школах по тем или иным 
причинам нежелательно, — объясняет Конюхов. 
— Количество таких детей порой может достигать 
половины от общего состава учащихся. В наших 
школах наполняемость классов меньше — и есть 
возможность заниматься с такими учениками 
индивидуально. 

По мнению Димитрия Конюхова, несмотря на 
различные сложности и проблемы, уровень пре-
подавания в православных школах в последние 
годы все же повышается:

— Православные школы стремятся не просто 
соответствовать государственным стандартам, 
но и быть в авангарде педагогического процесса. 
Школы стараются принимать на работу высоко-
классных опытных педагогов.

Светлана ЦИКУЛИНА.

СОЗНАТЕЛЬНО РОДИТЬ 
ИНВАЛИДА — ЭГОИЗМ

Я тотально слепая от рождения. Пост Игоря 
Лебедева «Рожденные страдать» до глубины 
души меня тронул. Все началось с реплики депу-
тата насчет видео, где девочка без рук ест нога-
ми: «Зачем таким детям разрешают появляться 
на свет? — написал он. — Ведь это мучение, а 
не жизнь! Современная медицина определяет 
патологию заранее». Мне совершенно непо-
нятно, почему же так возмущены пользователи 

социальных сетей и обвиняют его в разжигании 
ненависти к инвалидам. Ничего этого в выска-
зываниях Лебедева нет. Будучи сама инвали-
дом первой группы, проживая жизнь, полную 
лишений и страданий, я соглашусь с тем, о чем 
пишет депутат. 

Пока ребеночек маленький, сам он еще не 
понимает своего положения, адаптируется к 
предлагаемым условиям. А что он почувствует, 
когда повзрослеет и поймет, что он не такой, как 
все. Я плакала, когда читала о девочке без рук… 
Сейчас она маленькая, кушает она ножкой, а 
взрослые умиляются: «Как ловко она управляется 
без рук!» А я представила себе девочку эту во-
семнадцатилетней красавицей, пришедшей, на-
пример, в студенческую столовую или ресторан. 
Кто восхитится, когда она там ножками станет 
кушать? Сколько унижений ей придется испытать, 
сколько горьких минут пережить. Лебедев прав 
в том, что человек с патологией действительно 
много страдает в жизни. А общество требует 
от инвалида, чтобы он был всегда в их глазах 
позитивным, сильным духом, да еще примером 
для многих здоровых! 

Депутат не призывает убивать детей, а 

призывает думать и делать выбор. В тех слу-
чаях, когда беду предотвратить невозможно, 
остается только смириться, помочь ребенку 
нормально жить. Но бывают случаи, когда ро-
дители сознательно рожают больного ребенка. 
Еще страшнее, когда женщина, сама имеющая 
серьезную патологию, зная, что это с большой 
вероятностью передается по наследству, решает 
родить ребенка. Чаще всего женщины эти рас-
суждают так: «Но есть же шанс родить здорового 
ребенка». Собственной жизнью можно рисковать, 
а чужой жизнью — нет. Вот самый настоящий грех! 
Я сама приняла для себя непростое решение о 
том, что детей у меня не будет, когда проверилась 
у генетика и узнала, что мой ребенок мог бы уна-
следовать мою слепоту. Я знаю семьи, где слепые 
бабушки и дедушки, слепые родители и слепые 
дети. Я же решила для себя: пусть страдание 
закончится на мне. Я бы очень хотела встретить 
вторую половинку и взять незрячего ребенка 
из детского дома. Я думаю, для многих женщин 
усыновление ребенка могло бы стать выходом в 
ситуации, когда есть риск родить инвалида. Усы-
новить инвалида — это героизм, а сознательно 
родить инвалида — эгоизм.
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За десять минут до начала судеб-
ного заседания по делу о взятке 
в зале появилась фигура экс-
министра. Стоит отметить, что в 

понедельник бывший чиновник находился в 
хорошем расположении духа и даже, кажется, 
был не против побеседовать.

— Алексей Валентинович, как настроение? 
— спросили журналисты.

Обвиняемый, окинув взглядом нависшую 
над ним толпу, только показал большой палец 
— мол, отлично.

— Перестаньте задавать вопросы. Вы по-
нимаете, что мера пресечения может быть изме-
нена? — негодовали адвокаты обвиняемого.

Тогда в шутку было решено общаться через 
защитников.

Не дожидаясь очередного, вполне 

предсказуемого вопроса, Улюкаев протянул 
своему адвокату планшет:

— Льва Николаевича Толстого читаем, — 
смеясь, передала защитница.

На первом на этой неделе заседании у 
стороны обвинения был всего один, но весьма 
ценный свидетель — действующий сотрудник 
управления «К», участвовавший год назад в 
оперативном эксперименте на Софийской на-
бережной. Зайдя на трибуну, молодой мужчина 
в сером костюме с блокнотом в руке начал уве-
ренно и быстро рассказывать, как проходило 
мероприятие.

Он пояснил, что во второй половине дня 
получил от своего руководителя — начальника 
управления «К» ФСБ РФ Ивана Ткачева (фа-
милию его он неохотно «рассекретил» позже) 
— указание поехать на осмотр места проис-
шествия. Прибыв на место, примерно в 17.30, 
Калугин обнаружил во дворе здания компании 
Улюкаева и его водителя в салоне «БМВ».

— На мой вопрос, что Улюкаев делает в 
«Роснефти», он ответил, что приехал на деловую 
встречу с Сечиным, — рассказал свидетель.

В багажнике тут же была обнаружена 
коричневая сумка, туго набитая деньгами, и 
корзина:

— Визуально можно было определить, что 
в корзине были две или три бутылки вина, — 
вспомнил свидетель, «красиво» уйдя от рас-
тиражированной в СМИ колбасы.

А Улюкаев пояснил ему, что не знал о день-
гах и думал, что в сумке «какие-то подарки» от 
Сечина. Ключи от сумки Улюкаев отдал сам 
— вытащил из кармана брюк и бросил на стол. 
«Взятка», как выяснилось, выглядела следую-
щим образом: 20 пачек со 100-долларовыми 
купюрами, перевязанных банковской лен-
той, и еще таких же 180 пачек в прозрачном 
материале.

Там же, на месте, были произведены смы-
вы с рук министра и его водителя. Чуть позже 
сотрудники ФСБ проявили заботу о министре, 
который был «в летней одежде», и переме-
стились для продолжения мероприятий уже в 
здание «Роснефти».

Любопытно, что никто из важнейших участ-
ников ОРМ не пытался качать права, не звал 
адвокатов, не сопротивлялся. Улюкаев и его 
водитель добровольно отдали свои мобильные 

телефоны и, кажется, осознанно никому не 
звонили, так как это «могло отразиться на ре-
зультатах следственных действий».

Что же касается статуса самого Улюкаева, 
то на тот момент он и вовсе был свободным 
человеком.

— Улюкаев не задерживался, ограничений, 
связанных с задержанием, не было, — неодно-
кратно повторял свидетель. При этом он также 
заявил, что тот мог уехать в министерство, если 
бы ему было нужно.

— Я бы просто это отметил, — сказал он.
В то же время из вопроса обвиняемого к 

свидетелю стало ясно, что даже в туалет тог-
да еще министр выходил в сопровождении 
оперативников.

Как доказательство того, что Улюкаева 
никто насильно не держал, Калугин отметил, 
что в Следственный комитет министр уезжал 
на своем автомобиле. По какой причине тогда 
в министерской «БМВ» мог оказаться «прико-
мандированный» сотрудник ФСБ, свидетель 
ответил:

— Мало ли что! Москва, ночь...
Рассказал немного свидетель и о том, как 

готовилась операция. По его словам, заявле-
ние о преступлении, подписанное Сечиным и 
начальником службы безопасности компании 
Олегом Феоктистовым, было подано 27 октября. 
При этом выяснилось, что изначально заявле-
ние было зарегистрировано в 9-м управлении, 
которое занимается охраной первых лиц госу-
дарства, а не в управлении «К». И между подачей 
заявления и регистрацией его в управлении «К» 
прошло 12 дней. Почему так вышло, свидетель 
затруднился пояснить суду.

— Можете спросить у Бортникова. Может, 
оно у него было, — предположил он. 

Кстати, свидетель также пояснил суду, 
что именно оперативниками была допущена 
ошибка — поэтому в материалах дела местом 
вымогательства денег указана Москва.

— Я только из СМИ узнал, что преступный 
умысел формировался на территории другого 
государства, — сказал Калугин, намекая на Гоа. 
— Заявление было подано в Москве, и детали 
не раскрывались... Уточнения появились потом. 
На момент проведения ОРМ этой информацией 
мы не обладали, — пояснил свидетель.

Дарья ФЕДОТОВА.

Почему предложенная США 
реформа Организации 
Объединенных Наций имеет 
мало шансов на воплощение?
Президент США Дональд Трамп не раз 
жаловался на то, что ООН неэффек-
тивно расходует свой бюджет, боль-
шую часть которого обеспечивает 
Вашингтон. 18 сентября он должен был 
наконец перейти от слов к делу и пред-
ставить декларацию о реформе между-
народной организации. Однако вероят-
ность ее воплощения в жизнь невелика: 
постпред России Василий Небензя уже 
заявил, что наша страна, скорее всего, 
не подпишет этот документ. Американ-
ская декларация призывает сократить 
расходы ООН и часть ее сотрудников, 
однако не все страны считают это глав-
ной проблемой организации. Кроме 
того, наблюдателей раздражает то, 
что США даже не вынесли документ на 
обсуждение перед голосованием.

Декларация США содержит в себе десять 
пунктов. Как стало известно Reuters в начале 
сентября, в черновике документа говорилось о 
сокращении бюджета и сотрудников организа-
ции. «Мы убеждены в том, что необходимо из-
бавиться от дублирующих друг друга мандатов 
и излишеств, в том числе в главных органах 
ООН», — цитировало агентство декларацию. 

«Президент собирается сказать, что Орга-
низация Объединенных Наций не может быть 

эффективна, пока она не реформирует свой бю-
рократический аппарат и пока она не достигнет 
большего уровня подотчетности государствам-
членам», — раскрыл подробности планируемой 
речи Трампа его советник по национальной 
безопасности Герберт Макмастер. 

Постоянный представитель РФ при ООН 
Василий Небензя заявил, что Россия, скорее 
всего, не подпишет предложенный США до-
кумент. «Сама реформа осуществляется не 
путем принятия декларации, а путем межпра-
вительственного переговорного процесса 
всех стран-членов», — подчеркнул дипломат. 
Он также отметил, что накануне выдвижения 
документа, который он назвал «манифестом 
единомышленников» США, не было его обсуж-
дения, поэтому вряд ли все страны согласятся 
его подписать. 

Трамп не раз критиковал ООН, которая, по 
его мнению, превратилась в подобие клуба по 
интересам, где «люди собираются, разговари-
вают и хорошо проводят время». Впрочем, низ-
кая эффективность Организации Объединенных 
Наций вряд ли так сильно волновала бы Трампа, 
если бы США не вносили наибольший вклад в ее 
бюджет. По данным Reuters, Соединенные Шта-
ты обеспечивают 22% основного двухгодичного 
бюджета ООН и 28,5% бюджета миротворческих 
операций. Трамп, как сторонник оптимизации 
расходов по всем фронтам, просто не мог не 
поднять вопрос об урезании финансирования 
международной организации. Правда, далеко 
не все государства могут с ним согласиться. 
Ведь если развитые страны направляют сред-
ства в бюджет ООН, то развивающиеся их полу-
чают. И голосовать за затягивание собственных 
поясов они не собираются.

«Это пиар-ход американской стороны, и не 

очень удачный, — поделился своим мнением 
в разговоре с «МК» заместитель секретаря 
Общественной палаты РФ, бывший заместитель 
генерального секретаря ООН Сергей ОРДЖО-
НИКИДЗЕ. — Если вы действительно думаете 
о реформе, то в ней должно быть сказано, что, 
как и когда вы хотите реформировать. А в аме-
риканском заявлении, которое они нам пере-
дали, ничего подобного нет. Там просто какие-то 
декларативные пункты. Но декларациями ООН 
ведь не изменишь. Есть правила, процедуры, 
соответствующие комитеты. Любая реформа 
ООН принимается Генеральной ассамблеей 
путем голосования. А для этого необходимо 
конкретизировать, что надо изменить, насколь-
ко сократить, каков будет бюджет. И по этому 
поводу могут возникнуть серьезные противо-
речия: у разных стран разные интересы. 

В приглашении на саммит ООН, прислан-
ном нам американской стороной, было написано 
примерно следующее: «Если вы согласны с 
вышеизложенными десятью пунктами, при-
глашаем вас». Спрашивается, государство-то 
может выразить свои мысли, перед тем как 
согласиться? Они этого не позволяют. А зачем 
тогда устраивать саммит, зачем вообще встре-
чаться, если все уже согласились?

Поэтому ни мы не поехали на эту встречу, ни 
китайцы. А без России и Китая, как показывает 
практика, в ООН никогда ничего не происходит. 
Думаю, что там будет не так уж много стран. 
Таких саммитов проходили десятки на моей 
памяти, и результаты от них были не очень боль-
шие, если не было конкретных предложений в 
документах». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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Олег БОНДАРЕНКО,  
директор Фонда прогрессивной политики

РЕПЛИКА
Юлия Дьякова,  
уличная певица

ИКАР
Злое небо Вавилона — свинцовая крышка гроба. 
Король всех скоморохов — кровь льётся, как газировка. 
От Фалеса к Пармениду, от Дугина к Кургиняну 
Мы строим лестницу в небо, но впустят ли обезьяну? 
Жестокий пир Валтасара, где эго взойдёт на дыбу, 
Но жизнь на то и сансара — в сознании счастье лишь символ. 
Готовься к финальной сцене: там стадо затопчет Симбу. 
Мечтаешь ли, глядя в небо, стать голубем сизокрылым? 
Так лети, Икар, пускай все твердят: «Червяк должен ползать!» — 
Пусть пол в деньгах. — Или по медным трубам. — Путь к Эдему. 
Но победа духа, ведь мира нет вне сознания. Мораль — химера! 
Я позволил себе всё — человек есть мера всех вещей. 
Я расправлюсь с бонгом, 
Пару стопок — и стану богом! 
«Икар-Икар, сойди с карниза: ты перебрал!» — людишки снизу 
Ползают мокрицами, мазки на полотне асфальта. 
Хочется напиться, встать в окне и стильно сделать сальто!

Чем выше, тем сильней запах жжёных перьев: 
От ядерных лучей не укроешься в тенях. 
В падении легко, успокоимся в смерти, 
Но время не пришло — из пепла встанет Феникс. 

Я прошел сквозь всё: алкоголь и Ко
Мне сожгли нутро. И как бы ни был далеко 
Мой голубой горизонт, я дойду, хоть и пешком, 
Ведь прямой коридор — мой путь к цели. 
Пусть трёт простофиля, 
Мол, Икар сдал в ломбард крылья. 
Нет! Я высоко летал, но упал в чащу — 
Тут нелётная погода, но мой чёрный ящик 
Здесь между строк. Я как прежде бог, 
Но теперь Люцифер — я падший ангел! 
Стал не тот — демон Азатот. 
Себя хуже во сто крат — я доппельгангер! 
Сумасшедший день! 
И до конца моих дней запах жжёных перьев 
Мне не даст взлететь. 
Я устал глядеть 
На птенцов, что пытаются покинуть землю. 
Полёты духа 
Над Вавилоном, 
И болтовня на кухнях 
Под этанолом, 
Где контркультура всё тот же повод: 
Капиталу жрать детей, как Баал и Молох. 
Они верят змею в овечьей шкуре 
И не слышат никого, будто влезли в танк. 
Они верят змею, и змей, наглея, 
То и дело переходит на parseltongue*. 

Чем выше, тем сильней запах жжёных перьев: 
От ядерных лучей не укроешься в тенях. 
В падении легко, успокоимся в смерти, 
Но время не пришло — из пепла встанет Феникс.

* Мифический язык змей.

ТРАМП ПРИЗВАЛ ООН 
ЗАТЯНУТЬ ПОЯСА

В ТУАЛЕТ ПОД КОНВОЕМ

ЦИРКУЛЬ ПРОТИВ ЗАКОНА БОЖЬЕГО
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  Николай ВАРДУЛЬ

Алексей Кудрин в соавторстве с 
зав. лабораторией Института при-
кладных экономических исследо-
ваний РАНХиГС Ильей Соколовым 
опубликовал в академическом 
журнале «Вопросы экономики» 
статью «Бюджетный маневр и 
структурная перестройка россий-
ской экономики». Бывший ми-
нистр финансов и раньше публи-
ковался в этом журнале, именно в 
нем в свое время научной обще-
ственности были представлены 
идеи и механизм создания суве-
ренных фондов, накапливающих 
сверхдоходы при благоприятной 
нефтегазовой конъюнктуре. Тогда 
это был триумф инноватора: идеи 
воплотились на практике, соз-
данные фонды весьма и весьма 
пригодились в кризис 2009 года, 
позволив бюджетной системе его 
практически не заметить. 
Однако сейчас ситуация другая. ЦСР 

ограничился представлением плана реформ 
на следующий президентский срок только 
заказчику — Владимиру Путину. Вряд ли это 
была инициатива Алексея Кудрина, все-таки 
он еще по-прежнему глава Комитета граждан-
ских инициатив, а что же это за гражданская 
инициатива, которая оказывается тайной для 
граждан? Так или иначе, столкнувшись с тем, 
что его предложения, по признанию самого 
Кудрина, сделанному агентству Bloomberg 
еще 1 июня этого года, не были встречены 
кремлевскими аплодисментами, он решил 
зайти с «ученой стороны», решив все-таки об-
народовать если не весь, то важный компонент 
своего плана, пока тот не сгинул в жерновах 
усовершенствований.

В центре, естественно, бюджет. В статье 
Кудрина и Соколова «создание благоприятных 

условий для экономического роста» — одна из 
трех стоящих задач. Две другие — «восстанов-
ление кратко- и среднесрочной бюджетной 
сбалансированности и защищенности от ри-
сков» и «обеспечение долгосрочной бюджетной 
устойчивости». Бюджетные задачи, кто бы 
сомневался, первоочередные. 

Сбалансированность бюджета — это его 

приспособление к новой нефтяной реальности. 
Правительство эту задачу активно решает: рас-
ходы федерального бюджета на 2017–2019 годы 
должны быть сокращены на 13% в постоянных 
ценах, Резервный фонд объединен с ФНБ. Но 
в статье предлагается корректировка нового 
бюджетного правила: вместо $40 за баррель в 
качестве цены отсечения (доходы бюджета от 
более высоких цен сберегаются в Резервном 
фонде) — $45. Значит, сбалансированность 
бюджета достигается и более мягкой по срав-
нению с предлагаемой Минфином бюджетной 
политикой.

Долгосрочная бюджетная устойчивость — 
это устранение «последствий накопившихся 
структурных проблем». Или балансирование 
бюджета с учетом будущих изменений в до-
ходах и расходах. 

Кудрин и Соколов подчеркивают: совре-
менная экономическая наука относит к произ-
водительным (повышающим выпуск продукции) 
расходам бюджета «инвестиции в человече-
ский и физический капитал, а также расходы на 
фундаментальные исследования». К непроиз-
водительным относятся «социальные расходы, 
которые с экономической точки зрения пред-
ставляют собой перераспределение ресурсов 
между группами населения, не оказывающее 
значимого положительного воздействия на 
экономический рост, а также расходы на на-
циональную оборону, правопорядок, частично 
на государственное управление».

В приведенных международных сравне-
ниях выясняется, что Россия по доле в общих 
расходах консолидированного бюджета опере-
жает и развитые, и развивающиеся страны в 
затратах на оборону, безопасность и правопо-
рядок. И отстает — в расходах на образование 
и здравоохранение. Предлагаемый маневр 
направлен на выравнивание этих перекосов. 
При этом главное поле сокращений — военные 
расходы. Не только потому что они непроиз-
водительные, здесь отрыв России самый зна-
чительный: по доле в расходах расширенного 
правительства 6% против 5% в развивающихся 

странах и 3,5% — в развитых. Доля военных 
расходов в ВВП в РФ — 2,5%, в развивающихся 
и развитых странах — на уровне 1,5%.

Что же касается производительных рас-
ходов, то предлагается на треть увеличить 
финансирование инфраструктурных и прежде 
всего транспортных проектов, расходы на об-
разование — увеличить к 2024 году. На 0,8–1,0 
п.п. ВВП по сравнению с текущим уровнем, 
бюджетные расходы на здравоохранение — на 
0,7–0,8 п.п. ВВП.

Соответственно, госуправление должно 
от «неэффективной иерархической системы», 
сосредоточенной на решении текущих про-
блем в ручном режиме, перейти к решению 
стратегических проблем общества.

Какие выводы следуют из статьи? 
Во-первых, предлагаемая экономиче-

ская модель отличается от существующей. 
Хотя статья не выходит за рамки бюджета, его 
«здоровьем» дело не ограничивается. Новая 
редакция бюджетного правила означает рас-
ширение госрасходов. В самих расходах пред-
лагаются новые приоритеты — это и развитие 
человеческого капитала, и инфраструктурные 
проекты. В какой-то мере — это шаг навстречу 
«экономики роста» Бориса Титова. Что же ка-
сается сокращения военных расходов, то эта 
тема могла не встретить поддержки Кремля, 
где их текущее сокращение пока официально 
трактуется как временное, за которым после-
дует новая волна перевооружений.

Во-вторых, за рамками предлагаемой 
модели роста экономики оказывается политика 
Банка России и арсенал его инструментов. 
Скорее всего, здесь принципиальных ново-
введений не предусматривается. Тогда эту 
часть плана ЦСР решено не светить, чтобы не 
играть на руку противникам ЦБ, а последних 
немало, и не только в предпринимательской 
среде. 

В-третьих, тема госуправления, его эф-
фективности лишь обозначена. Это, несомнен-
но, самая политизированная часть программы. 
Здесь реформаторы вступили на поляну, за 
которую непосредственно отвечают президент 
и его администрация. К чему этот поход при-
ведет, неясно. Так же, впрочем, как и конкрет-
ный маршрут, предлагаемый ЦСР. Зато ясно 
другое. Опыт российских реформ убеждает: 
если ограничиться исключительно экономи-
ческой стороной преобразований, результат 
оказывается недостигнутым.

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Большинство российских малых 
и средних компаний испытывают 
острый дефицит финансирова-
ния. Одни не могут получить бан-
ковский кредит из-за завышенных 
требований, другие отказываются 
от займов из-за высоких ставок. 
Получить деньги на развитие 
под вменяемые 13–14% годовых 
удается единицам. Остальным 
приходится пользоваться альтер-
нативными инструментами: p2p-
лэндингом и краудфандингом. 

В радости, но не в горе
14 лет назад предприниматель Роман Але-

хин создал малую компанию, которая занима-
ется изготовлением протезов верхних и нижних 
конечностей для инвалидов, а также поставкой 
технических средств для реабилитации. Сейчас 
его предприятие с годовой выручкой в 140 млн 
рублей кредитуется в Сбербанке — средства 
дают на 3–5 лет под 13–16% годовых (по мере 
положительного развития кредитной исто-
рии заемщика ставка снижается). Но, судя по 
истории этой компании, банки дружат с малым 
бизнесом только в хорошие времена. 

«До 2015 года все кредиты брались для 
расширения сети в новые регионы. Но к се-
редине 2016 года рынок просел, выручки 
начали падать и «жирок» стал сокращаться. 
Стало сложнее тянуть новые убыточные са-
лоны и проекты. Накопились долги перед 
поставщиками и товары на складах. И вот в 
2017 году понадобился новый кредит, чтобы 
расплатиться с поставщиками и пополнить 
запасы ходовыми изделиями, а также раз-
бавить дорогой ассортимент антикризисными 
предложениями. Но кредит не дали», — рас-
сказывает Алехин. Компания, по его сло-
вам, выкрутилась. Но история показательная 

— банки предпочитают общаться с клиентами, 
только когда у последних все хорошо.

Мал золотник, да дорог
Директор по банковским рейтингам «Экс-

перт РА» Владимир Тетерин разбивает бизнес 
всех размеров на три группы: крупные госу-
дарственные, частные системообразующие 
и все остальные компании. «Если первые два 
сегмента и до острой фазы кризиса, и по ее 
прошествии в основном чувствовали себя не-
плохо как в плане ставок заимствования, так 
и комплексно, то третий сегмент, к которому 
относится значимая часть малого и среднего 
бизнеса, напротив, с течением времени все 
больше увядает», — считает эксперт. 

Увядает не случайно — даже получив за-
ветное одобрение по кредитной заявке, малая 
компания не может рассчитывать на ставку 
меньше 12–17% годовых, в то время как для 
сохранения рентабельности большинства «ма-
лышей» тарифы выше 6–8% годовых просто 
неприемлемы. «Конечно, ставки снизились 
вслед за ключевой ставкой, которую только в 
текущем году ЦБ снижал 4 раза. Однако все 
равно ставки находятся на достаточно высоком 
уровне, в связи с чем предприниматели часто 
по-прежнему оформляют потребительские 
ссуды вместо кредитов для бизнеса», — говорит 
управляющий директор НРА Павел Самиев.

Достаточно прочитать перечень требова-
ний к заемщикам крупных банков, чтобы по-
нять, что у начинающих и недавно продолжаю-
щих бизнесменов шансов просто нет. «Важно 
не только финансовое положение компании 
(стабильная прибыль, отсутствие падений вы-
ручки и т.д.), но и соответствие потребностей 

клиента его специфике деятельности, ди-
версифицированная база контрагентов, от-
сутствие полной зависимости от конкретного 
поставщика или дилера. Также важно, чтобы 
запрос на финансирование был адекватным 
для конкретного проекта — если компания, 
к примеру, запрашивает слишком большой 
для масштаба своей деятельности кредит, 
то с большой долей вероятности ей откажут в 
большинстве крупных банков», — рассказыва-
ет директор департамента малого и среднего 
бизнеса СМП банка Юлия Изотова.

Поэтому для МСБ (в первую очередь ма-
лого бизнеса) чаще всего банковские ссуды 
недоступны. Согласно опросу НАФИ, в 2016 
году только треть представителей малого и 
среднего предпринимательства обращалась за 
кредитом в банки. Причина — высокие ставки 
и требование залогового обеспечения.

Ты — мне, я — тебе
Альтернатива есть, но она странная. В 

последнее время набирают популярность так 
называемый p2p-лэндинг (бизнес получает 
финансирование напрямую от инвесторов) и 
краудфандинг (деньги предоставляют все же-
лающие). Это инновационная форма, общение 
бизнеса с потенциальными кредиторами про-
исходит на специальных онлайн-площадках. 

Но предпринимателям с «обычной» бизнес-
моделью (скажем, оптовая торговля офисной 
мебелью или стандартная курьерская служба) 
модные финансовые инструменты вряд ли до-
ступны. «Ключевой критерий для получения 
кредита в банке — финансовая устойчивость 
заемщика — субъекта МСБ. Ключевой критерий 
для получения финансирования с помощью 

краудфандинга, ICO или p2p-платформы — 
быть в тренде, выглядеть креативно, ярко», 
— говорит Самиев. 

И если дорвавшимся до краудфандинга 
счастливчикам деньги дают под долю в бизне-
се или вообще бесплатно, то в p2p-форматах 
заемные средства обойдутся не меньше чем 
в 20–30% годовых.

Выходит, что в кредитные организации 
доступ разрешен только благополучному и про-
цветающему бизнесу. Для необычного бизнеса 
работают модные платформы, а для обычного 
бизнеса с финансовыми проблемами шансов 
на выживание практически не остается.

Надежда только на себя
По оценкам аналитиков, предприниматели 

стали чуть более позитивно настроены от-
носительно своего бизнеса и перспектив его 
развития. При этом рассчитывают они только 
на себя. Каждая третья малая компания за по-
следние полгода изменила модель продаж.

«Компании активно инвестируют в развитие 
своих сотрудников и наращивание экспертизы. 
Также предприниматели чаще стали заявлять 
о том, что вкладываются в цифровые техно-
логии и автоматизацию бизнес-процессов, 
— почти 70%. Еще один тренд, который мы 
наблюдаем с 2015 года, — уменьшение коли-
чества компаний, чья деятельность связана с 
импортом, сейчас лишь 23% компаний малого 
бизнеса говорят о том, что закупают товары на 
зарубежных рынках, на июнь 2015 года этот 
показатель составлял 36%», — отметил руково-
дитель блока «Массовый бизнес» Альфа-Банка 
Денис Осин.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

САНКЦИИ РАЗДОРА

ПРОБЛЕМЫ НЕ КРЕДИТУЮТСЯ

БЮДЖЕТНАЯ ГИРЯ ЦВЕТА ХАКИ

ПРИЖИМИСТЫЙ ЖМОТ ПОДНЯЛ МРОТ

США перекрыли финансирование «Северного потока‑2»

Банки готовы давать займы только идеальным заемщикам из МСБ

Кудрин снова предложил сократить военные расходы 

А пока 900 тыс. россиян получают зарплату ниже прожиточного минимума

  Николай ВАРДУЛЬ

На прошлой неделе остановился 
«Северный поток». На плановое 
ежегодное техобслуживание. 
Остановка получилась символич-
ной. Часть нового пакета амери-
канских санкций адресно направ-
лена против этого проекта. По 
мнению российских чиновников, 
американцы пытаются расчистить 
европейский рынок для своего 
сжиженного газа. Но первая цель 
в любом случае — удар по газо-
проводу из России.

Еще в начале августа международное рей-
тинговое агентство Moody’s отметило, что стро-
ительство трубопровода «Северный поток-2», 
как и «Турецкого потока», может быть задержано 
новыми антироссийскими санкциями Соеди-
ненных Штатов, которые распространяются на 
финансирование этих проектов.

Стоимость строительства «Северного 
потока-2» оценивается в 9,5 млрд евро, 30% 
вкладывают «Газпром» и его европейские пар-
тнеры — Engie, OMV, Royal Dutch Shell, Uniper 
и Wintershall, которые, естественно, привле-
кают долгосрочные кредиты. До появления 
последних санкций компании уже инвестиро-
вали $1425 млн. Оставшиеся 70% должны были 
быть покрыты проектным финансированием со 
стороны европейских банков.

Тут и может возникнуть заминка. 13 сен-
тября глава австрийской OMV Райнер Зееле 
признал, что новые американские санкции в 
отношении России «начинают мешать» строи-
тельству «Северного потока-2». Растет вероят-
ность того, что 70% его финансирования может 
зависнуть из-за рисков, которые возникают 
перед банками. «Газпром» же, как и министр 
энергетики РФ Александр Новак, неоднократ-
но выступал с заявлениями, что реализация 
проекта продолжится, несмотря на санкции. 
Очевидный выход — рост финансовой нагрузки 
на «Газпром».

14 сентября «Газпром» объявил об увели-
чении капиталовложений на текущий год по 
сравнению с предыдущим проектом бюджета 
примерно на $3 млрд. Для исполнения своих 
обязательств компания планирует привлечь 
около $5 млрд. заемных средств. С одной сто-
роны, рост бюджета капиталовложений в конце 
года — обычное дело. С другой — совершенно 
очевидно, что «Газпром» инвестиционно пере-
напряжен из-за одновременного строительства 
трех крупных трубопроводов: «Силы Сибири», 
ведущего в Китай, «Турецкого потока» и «Север-
ного потока-2». Дополнительные по сравнению с 

более ранними планами затраты на «Северный 
поток-2» приведут к росту задолженности. 

По прогнозу Sberbank Investment Research, 
внешняя задолженность «Газпрома» к концу 
2017 года может вырасти до $40 млрд. Пока при-
влечение новых заемных средств трудностей 
не вызывает, но уже под вопросом оказывается 
повышение дивидендов. К тому же санкционная 
война пока идет только по нарастающей.

Финансовые трудности не единственные, 
с которыми сталкивается «Северный поток-2». 
ЕС в очередной раз стремится примерить на 
этот проект нормы «третьего энергетического 
пакета», который запрещает объединение в 
одном лице собственников на энергоресурсы 
и на инфраструктуру их доставки. Но, учитывая 
критическую важность поставок российского 
газа, ЕС готов к компромиссным вариантам: 
собственником «Северного потока» может 
остаться «дочка» «Газпрома», но при передаче 
текущего управления независимой компании 
или при появлении независимой компании по 
прокачке газа.

«Северный поток-2» дается «Газпрому» 
большой кровью. Проект пришелся на время 
взросления собственно газового рынка. Вы-
ясняется, что появляются новые крупные спото-
вые игроки, что труба может обернуться против 
поставщика, так как гарантирует привязку к 
себе именно поставщика, а не покупателя. На 
новые рыночные технологии накладывается 
нормальное стремление ограничить крупней-
шего поставщика, в чем изначально нет ничего 
антироссийского. Ну и, конечно, все усугубили 
политика и санкции.

«Северный поток-2», конечно, будет за-
пущен. Но цена для России точно окажется 
гораздо выше первоначальных планов.

Выводов отсюда немало. И со стороны по-
литики: она при прочих равных условиях тем эф-
фективнее, чем лучше отвечает потребностям 
продвижения экономических интересов. И со 
стороны экономики: она тем больше позволяет 
политике, чем сама диверсифицированнее.

  Николай ВАРДУЛЬ

Правительство одобрило законо-
проект о повышении минимально-
го размера оплаты труда (МРОТ) 
до 85% прожиточного минимума с 
2018 года и до 100% — с 2019 года, 
сообщил глава Минтруда Максим 
Топилин. Власти наконец испра-
вят вопиющую несправедливость, 
когда официальный прожиточный 
минимум превышал минимально 
допустимый уровень зарплаты. До 
этого государство, называющее 
себя согласно Конституции «со-
циальным», фактически признава-
ло штатной ситуацию, когда факт 
получения зарплаты не позволял, 
по государственным же оценкам, 
сводить концы с концами.
Когда-то, а точнее почти ровно 30 лет на-

зад, в августе 1986 года, в «Новом мире» была 
опубликована статья Николая Шмелева «Авансы 
и долги». С нее началось постоянно крепнувшее 
публичное давление на власть, ставшее одним 
из значимых факторов краха социалистической 
системы. Авансы — это официальные цели, дол-
ги — это настоящее.

Сейчас авансов нет. Никто не обещает даже 
в отдаленном будущем построения справедли-
вейшего социального строя. Слоган сегодняш-
него дня: «Денег нет, но вы держитесь!». Но это не 
значит, что нет долгов. 20 млн человек, живущих 
на доходы ниже прожиточного минимума, — это 
долг государства перед обществом. «Новые 
нищие» — люди, работающие и получающие зар-
плату, но остающиеся среди этих 20 млн, — это 
долг государства перед обществом. Громадная 

социальная дифференциация, когда, по между-
народным оценкам, менее 10% наиболее обе-
спеченных россиян владеют 90% совокупного 
благосостояния (в США на долю 10% самых обе-
спеченных приходится 78%, в Китае — 73%), — 
это тоже долг государства перед обществом.

Долги когда-то надо платить. Подтягивание 
МРОТ до прожиточного минимума — первый и 
очень скромный платеж. Если он состоится, это 
не значит, что теперь все начнет исправляться, 

что лед тронулся. Пенсии, например, в реальном 
выражении будут продолжать не расти, а сокра-
щаться. Это пока локальный и неуверенный, но 
все-таки шаг вперед.

Хотя, конечно, он не пройдет бесследно 
для бюджета, для ценовой и даже общеэконо-
мической динамики. Прожиточный минимум 
в первом квартале 2017 года установлен на 
уровне 9909 рублей. С 1 июля 2017 года ми-
нимальный размер оплаты труда составляет 

7800 рублей в месяц. По данным министерства 
труда, в настоящее время заработную плату 
на уровне МРОТ получают порядка 900 тыс. 
россиян. Только на увеличение их зарплат 
потребуется 2 млрд рублей в месяц. Но сам 
Минтруд оперирует другими цифрами: помимо 
25 млрд рублей из федерального бюджета 
в 2018 году потребуется финансирование из 
региональных и федеральных бюджетов в 
размере 55,7 млрд рублей, расходы работо-
дателей в реальном секторе экономики на эти 
цели в 2018 году прогнозируются на уровне 
43,9 млрд.

Предположим, расчеты Минтруда верны. 
Что из них следует? Нагрузку на бюджет пере-
оценивать не стоит. Цены, возможно, получат 
легкий стимул к росту, но есть и плюс — рост 
платежеспособного спроса. Самая болезненная 
реакция возможна со стороны бизнеса. Потому 
что речь идет о занятых на малых и средних 
предприятиях, которые в среднем и так с трудом 
выживают. Или о занятости трудовых мигрантов. 
И там, и там все происходит на грани света и 
тени. Тем актуальнее задача выведения на свет 
любого легального бизнеса. А это прежде все-
го политические решения в налоговой сфере. 
Пример задает введение в 2000 году плоской 
шкалы НДФЛ без каких-либо компенсационных 
повышений других налогов (что характерно для 
предлагаемых сегодня налоговых маневров), 
что сразу привело к удвоению собираемости 
подоходного налога.

«Состояние нашей экономики не удовлет-
воряет никого» — так начиналась статья Николая 
Шмелева. Сегодня помимо экономики (которая 
может кого-то удовлетворить, но только в буду-
щем времени) никого точно не удовлетворяет 
социальная разбалансированность нашего 
общества. Долги государства надо платить.

Пенсии проиндексируют 
на 3,7%

Правительство приняло решение на 3,7% 
проиндексировать пенсии с 1 января 2018 года. 
Об этом сообщил по итогам заседания прави-
тельства министр труда и социальной защиты 
Максим Топилин. По его словам, индексация 
социальных пенсий с 1 апреля 2018 года запла-
нирована в проекте бюджета РФ на уровне 4,1%. 
При этом индексация работающим пенсионе-
рам в будущем году не предусмотрена. Ранее в 
пресс-службе Пенсионного фонда России (ПФР) 
сообщили, что средняя прибавка к страховым 
пенсиям по старости в 2018 году может составить 
около 400 рублей. По данным ПФР, в 2017 году 
средний размер страховой пенсии по старости 
составил 13 657 рублей, а в 2018 году он может 
вырасти до 14 045 рублей.

Апартаменты не признают 
жильем
Столичные власти не готовят законодатель-

ной базы для приравнивания апартаментов к 
жилью, заявил глава Москомстройинвеста Кон-
стантин Тимофеев на форуме ProEstate. Он отме-
тил, что документально около 50% продающихся 
в Москве апартаментов имеют промышленное 
назначение, еще 30% — гостиничное. И только 
20% объектов имеют в документах формулировку 
«с наличием мест для пребывания населения». 
Тимофеев подчеркнул, что такие объекты не яв-
ляются жильем по существующим нормативам, 
и их узаконивание в качестве жилья практически 
невозможно. 

Самые дешевые квартиры 
продаются в районе 
Гольяново 
В августе самые дешевые новостройки в 

Москве продавались в районе Гольяново, под-
считали эксперты портала Irn.ru. По их данным, 
в двухкомнатной квартире (60 кв. м) в районе 
Гольяново 1 кв. м стоил 100 529 руб., что стало 
самой низкой ценой в столице на новое жилье в 
пределах МКАД. Гольяново также лидирует и по 
минимальной стоимости квартир в Москве. Здесь 
предлагается студия в 19 кв. м за 2,6 млн руб. 
Второе место среди самых недорогих районов 
новостроек по цене за «квадрат» занимает Ма-
рьино, где предлагается двухкомнатная квартира 
в 68,58 кв. м по 103 710 руб. за 1 кв. м. Самая деше-
вая квартира (27,1 кв. м) тут обойдется в 3,86 млн 
руб. Практически столько же придется заплатить 
за новое жилье и в районе Западное Дегунино. 
«Трешка» (82,3 кв. м) в этом районе обойдется в 
103 767 руб. за 1 кв. м, а самая недорогая квартира 
в 25,7 кв. м — в 3,83 млн руб.

12 тыс. россиян  
не пустили  
за рубеж из-за долгов 
 Федеральная служба судебных приставов 

(ФССП) России наложила ограничения на выезд 
за границу в отпуск 12 тыс. задолжавших госу-
дарству граждан в период с января по сентябрь 
текущего года. Эта мера позволила взыскать с 
должников 41,1 млрд рублей. Сейчас временно 
невыездными могут стать те россияне, у кого 
есть долги на сумму свыше 10 тыс. рублей. Это 
долги по алиментам, оплате штрафов, платежам 
по ЖКХ и кредитам. Напомним, что с 1 октября 
текущего, 2017 года порог долгов, из-за которых 
приставы могут перекрыть выезд за границу, 
будет повышен с 10 до 30 тыс. рублей. По данным 
службы, на 1 сентября 2017 года в стране было 
выдано около 1,6 млн постановлений о временном 
ограничении на выезд за границу. 

Аренда московских 
квартир подорожала  
на четверть
В сентябре самая низкая ставка аренды 

квартиры составляет 21 тыс. руб. в месяц: с мая 
этого года она повысилась на 4000 руб., сообщи-
ли в «ИНКОМ-Недвижимости». Таким образом, 
за лето самая низкая ставка найма квартиры в 
Москве выросла на 23,5%. По данным компании, 
в сентябре за 21 тыс. руб. в месяц предлагалось 
снять однокомнатную квартиру на 5-м этаже 
22-этажного дома на улице Маршала Савицко-
го, в 15 минутах транспортом от станции метро 
«Бульвар Дмитрия Донского». Сейчас, по оценке 
риелторов, максимальный спрос и максимальное 
предложение квартир наблюдается в ценовом 
диапазоне от 25 тыс. до 40 тыс. руб. в месяц. 
При этом в данном ценовом диапазоне спрос 
превысил предложение в 2,5 раза.

Автомошенники полюбили 
юг России

Эксперты составили топ-10 российских 
регионов по потерям страховщиков ОСАГО от 
мошенничества в первом полугодии 2017 года. 
Лидирует в рейтинге Краснодарский край: на 
первое полугодие 2017-го на нестраховые вы-
платы по суду в регионе пришлось почти 15% от 
общей суммы накладных расходов. На втором 
месте — Волгоградская область (12,4%), на тре-
тьем — Ростовская область (сумма накладных 
расходов у которой почти в два раза меньше, чем 
у лидеров рейтинга, — 6,8%). В десятку лидеров 
также вошли Нижегородская и Свердловская 
области, Башкирия, Воронежская и Саратовская 
области, Ставропольский край и Челябинская об-
ласть. По итогам первого полугодия 2017 года на 
топ-10 регионов пришлось более 52% от общей 
суммы накладных расходов, которая составила 
8,7 млрд рублей.
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  Ольга КВАСОВА

Столичный вторичный рынок жи-
лья вот уже семь месяцев подряд 
находится в кризисе. Покупатели 
предпочитают покупать ново-
стройки, которые и комфортнее, и 
зачастую дешевле. 

«Революционная 
ситуация»
«В Москве цены на готовые квартиры про-

должают медленно ползти вниз», — отметил 
руководитель АЦ «Индикаторы рынка недвижи-
мости» Олег Репченко. По его оценке, по итогам 
августа в среднем один «квадрат» в рублях 
потерял 0,3% и снизился до 167,6 тыс. руб. 

В течение последнего месяца лета изме-
нились предпочтения покупателей по типам 
жилья. В предыдущие месяцы рынок держался 
в основном за счет крайних сегментов — до-
рогого жилья и кирпичных пятиэтажек. По ито-
гам августа кирпичные хрущевки по-прежнему 
были в небольшом плюсе, компанию им со-
ставили панельные дома советской построй-
ки (в том числе пятиэтажные), дешевевшие в 
предыдущие месяцы. Более дорогие сегмен-
ты — монолит-кирпич, сталинки и современная 
панель, наоборот, ушли в минус. 

Такая ситуация, на взгляд аналитика, 
связана с так называемым синдромом «разо-
чарованного продавца». Люди, выставлявшие 
недвижимость на продажу по завышенным 
ценам и не дождавшиеся покупателей, массово 
снимают свои квартиры с экспозиции. 

«На вторичном рынке недвижимости сложи-
лась «революционная ситуация», когда «верхи 

не могут, а низы не хотят», — полагает Репчен-
ко. — Обычные люди не в состоянии покупать 
квартиры по ценам, сложившимся в условиях 
надувания пузыря и господства инвестиционных 
покупателей. Газпромовского топ-менеджера не 
сильно волновало, справедлива ли запрошенная 
цена, — он спешил потратить очередной бонус, 
потому что недвижимость постоянно дорожала. 
Но теперь цены не растут, инвесторы ушли с 
рынка, богатым гражданам новые квартиры не 
нужны — они не только давно обеспечили себя 
жильем, но и накупили впрок инвестиционной 
недвижимости, с которой теперь не знают что 
делать. На рынок вышла принципиально иная 
категория покупателей — граждане со средним 
уровнем доходов, у которых к тому же появилась 
альтернатива в виде недорогих новостроек. 
Поэтому докризисные цены в нынешних усло-
виях потеряли актуальность».

Рекордный минимум
С этой оценкой согласны и аналитики ком-

пании «ИНКОМ-Недвижимость». По их мнению, 
около 70% выходящих сегодня на рынок соб-
ственников переоценивают свою недвижимость 
и отказываются от торга, в том числе под влия-
нием стереотипа об активизации спроса осе-
нью. С другой стороны, примерно 30% покупа-
телей «вторички» Москвы требуют нереальных 
скидок. В результате количество заключенных 
договоров о проведении сделок оказалась 
минимальным за последние 10 лет. 

С января 2015 года квартиры на вторичном 
рынке Москвы подешевели на 13%. При этом 
средние зарплаты выросли, а ипотечные ставки 
упали. Согласно расчетам аналитиков компа-
нии, при средней зарплате в Москве 76,2 тыс. 
руб. в месяц условный житель столицы сможет в 

одиночку накопить на среднюю однокомнатную 
квартиру за 6,7 млн руб. в 1,3 раза быстрее, чем 
в 2015 году, — примерно за 14,5 года против 
19,5. Чтобы приобрести среднюю «двушку» за 
8,5 млн руб., ему понадобится около 18,5 года 
(в 2015 году — 24,5 года), а на «трешку» при-
шлось бы зарабатывать 31 год (против 39,1 года 
в ситуации два года назад). При этом предпола-
гается, что человек, который копит на квартиру, 
будет ежемесячно откладывать ровно половину 
своей зарплаты — 38,1 тыс. руб.

Сейчас средняя стоимость квартиры на 
вторичном рынке (без учета класса жилья и 
метража) в Москве составляет 10,1 млн руб. 
Сильнее всего подешевели за два года одноком-
натные квартиры — на 14,1%, до 6,7 млн руб., за 
ними следуют «двушки» (минус 11,5%, до 8,5 млн 
руб.) и «трешки» (минус 9%, до 14,1 млн руб.).

Наступление новостроек 
Объем предложения на вторичном рынке 

жилья Москвы сокращается. И будет сокра-
щаться и дальше из-за конкуренции со стороны 

готовых новостроек. «Новостройки активно 
теснят «вторичку», — признала управляющий 
партнер «Метриум Групп» Мария Литинецкая. — 
Разрыв в стоимости «квадрата» на первичном и 
вторичном рынке минимален, причем нередко 
московские новостройки дешевле, а пропасть 
в плане качества объектов возрастает». 

Особенно этот процесс ускорился с на-
чалом кризиса, когда застройщики заметно 
улучшили все ключевые характеристики новых 
жилых комплексов, тогда как вторичный фонд 
продолжает ветшать. Как полагает эксперт, 
при сохранении нынешней тенденции уже 
в ближайшие пять лет число сделок с ново-
стройками превысит количество транзакций 
на «вторичке».

Надежды владельцев жилья омрачают и 
планы московской горадминистрации. После 
реновации нового жилья станет в три раза боль-
ше. Это мощный конкурент для «вторички», 
которая очень много потеряет в цене.

Что дальше? 
«К 2019 году цены на жилье на вторичном 

рынке опустятся еще на 10–15% по сравнению 
с нынешними», — считает директор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко. 

«Сейчас не наблюдается никаких причин, 
для того чтобы цены могли резко вырасти за 
один месяц. Если снижение ипотечных ставок 
и новый деловой сезон приведут к активиза-
ции спроса, цены могут немного подняться. 
Однако даже в этом случае подорожание будет 
незначительным, к тому же наверняка упрется 
в платежеспособность покупателей», — уверен 
Олег Репченко. По его мнению, из-за ограничен-
ного платежеспособного спроса и масштабного 
строительства нового жилья в Новой Москве 
и Подмосковье средние цены на вторичном 
рынке продолжат снижаться и к 2021 году могут 
достичь 100–140 тыс. руб. за 1 кв. м.

— Два урагана подряд, державшие в напряже-
нии не только южные штаты США, но и весь осталь-
ной мир, прошли, нанеся хоть и существенный, но 
все же не критический урон экономике региона. 
Внимание к погодным катаклизмам на противопо-
ложной стороне планеты со стороны отечественных 
инвесторов вполне понятно — непогода затронула 
основные нефтеносные районы Мексиканского 

залива, не только приостановив добычу нефти в 
регионе, но и существенно сократив объемы не-
фтепереработки. А это, в свою очередь, заметно 
сказывается на стоимости углеводородов.

В России же основной интригой оставался 
запланированный на пятницу пересмотр клю-
чевой ставки Центробанка. Весьма приличный 
рост ВВП, показанный по результатам второго 
квартала, и снижение инфляции опережающими 
темпами (в августе этот показатель достиг 3,3% 
в годовом выражении) явно провоцировали ЦБ к 
более быстрому, нежели ожидалось, смягчению 
денежной политики. В результате уже к середине 
недели подавляющее большинство экспертов 
практически не сомневались, что ставка ЦБ бу-
дет понижена не на 25 процентных пунктов, как 
предполагалось ранее, а на 50. Ожидания того, 
что будет принято именно такое решение, были 
настолько непоколебимыми, что, когда в пятницу 
Центробанк объявил, что действительно понизил 
ключевую ставку с 9 до 8,5%, рынки уже никак на 
это не отреагировали.

Да и в целом ситуацию на российских финан-
совых рынках на прошлой неделе можно оценить 
как весьма спокойную. Индекс ММВБ вырос на 
0,7%, индекс РТС — на 0,2%. 
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— На минувшей неделе рубль все же ока-
зался под давлением к доллару. Но потери были 
незначительными. К доллару российская валюта 
просела на 0,49%. Причин такой динамики не-
сколько. В поддержку рубля выступал рост цен 
на нефть. Марка Brent подскочила до уровня 
$55,84 за баррель. А вот в качестве негатива 
было восстановление доллара на мировом рынке. 
Действительно, американская валюта росла к 
большинству оппонентов. Отчасти это было обу-
словлено тем, что ураган «Ирма» нанес меньший 
ущерб, чем предполагалось. Отчасти тем, что 

Трамп обещал до конца текущего года все же 
провести реформу налогообложения. Но у рубля 
был и собственный фактор для падения в виде 
снижения ставки Банком России. 

На текущей неделе будут и традиционные 
факторы влияния в виде динамики цен на нефть. 
И тут, надо отметить, ожидания относительно 
позитивные. Во всяком случае, позитивные про-
гнозы по спросу на энергоносители и снижение 
предложения в связи с выполнением соглаше-
ния ОПЕК+ дают основания ждать достижения 
баланса. А это не позволит Brent упасть ниже 
$52 за баррель. 

Кроме того, рынок будет пристально сле-
дить за итогами заседания ФРС США. Напомню, 
что недостаточно сильная американская ста-
тистика изменила ожидания по ставке Федре-
зерва. Теперь повышения ждут не раньше марта 
2018 года. Но от сентябрьского заседания ждут 
подробностей начала сокращения баланса. 
Если по итогам заседания снова будет заявле-
но, что оно начнется в скором времени, но не 
будет никаких подробностей, это разочарует 
доллар. В итоге рубль может снова вернуться 
в район уровня 56,60. В противном случае не 
исключено ослабление российской валюты до 
58,60 рубля за доллар. Таким образом, диапазон 
на ближайшую неделю выглядит следующим 
56,60–58,60. 

Пара евро/рубль может удерживаться в диа-
пазоне 68,10–69,40. 

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:
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НОВОСТРОЙКИ 
ВЫТЕСНЯЮТ «ВТОРИЧКУ»
На рынке готового жилья — синдром «разочарованного продавца»

Интерес  
к сберсертификатам  
упал на треть
По оценке «Эксперт РА», россияне теряют 

интерес к сберегательным сертификатам — не-
застрахованным вложениям с высокими став-
ками. Так, с 1 июля 2016 года по 1 июля 2017-го 
объем средств, вложенных в эти ценные бума-
ги, упал почти на треть, до 460,1 млрд рублей. 
При этом за тот же период объем банковских 
вкладов граждан вырос на 5,9%, до 19,9 трлн 
рублей. Год назад ситуация была обратная: 
сберегательные сертификаты по темпам ро-
ста в разы обгоняли вклады. Сберегательный 
сертификат (именной или на предъявителя) 
является ценной бумагой, которая отличается 
от классического вклада рядом параметров. 
Например, в отличие от вклада приобретенный 
сертификат нельзя пополнить. Процесс пере-
дачи прав по этой ценной бумаге другому лицу 
зависит от ее вида: для передачи сберсерти-
фиката на предъявителя достаточно просто 
отдать его новому владельцу, обладателям 
именных бумаг придется задокументировать 
переуступку прав. Потеря сертификата более 
критична, чем утрата договора вклада: бумага 
восстанавливается только через суд. Также 
сертификаты не застрахованы государством: 
если банк-эмитент лишится лицензии, страхо-
вого возмещения по вкладу (до 1,4 млн рублей) 
клиент не получит. Кроме того, кредитные ор-
ганизации освобождены и от уплаты взносов по 
сертификатам в фонд страхования вкладов (от 
0,12% от среднеквартальной суммы вкладов). 
При этом ставки по сертификатам выше, чем 
по вкладам. Максимальные ставки по сберсер-
тификатам в одном из крупнейших госбанков 
— 7,2% годовых, по вкладам — 5,63%. Сегодня 
сберсертификаты выпускают 17 российских 
банков. Население уже потеряло интерес к не-
застрахованным вложениям на фоне ситуации 
в банковском секторе, считают специалисты. 
По их прогнозу этот сегмент продолжит со-
кращаться и в будущем, а измениться ситуация 
может в 2018 году, когда этот вид ценных бумаг 
будет страховаться государством.

Госбанки начали 
продажу третьего транша 
«народных» ОФЗ
Госбанки-агенты начали продажу очеред-

ного транша ОФЗ для населения (ОФЗ-н). Об-
щий объем выпуска составляет 15 млрд руб. 
Этот транш ОФЗ-н третий по счету. В апреле 
Минфин разместил первый выпуск бумаг на 

15 млрд руб., продажа второго транша также 
на 15 млрд была запущена в июне. На днях 
ведомство сообщило, что в продажу поступит 
15 млн облигаций нового выпуска номиналом 
1000 руб. с датой погашения 16 сентября 2020 г. 
Завершение размещения запланировано на 14 
марта 2018 г. Облигации можно приобрести по 
открытой подписке. Минимально по каждому 
поручению, поданному агенту, гражданин Рос-
сии может купить 30 облигаций, максимально — 
15 000. У облигаций шесть полугодовых купонов 
(7; 7,5; 8; 8,5; 9,25 и 10,1% годовых).

Каждый второй 
недоволен своей 
зарплатой
Почти три четверти (73%) россиян доволь-

ны своей работой, свидетельствует опрос, 
проведенный фондом «Общественное мнение». 
В то же время 61% опрошенных недовольны 
получаемым за работу вознаграждением. Со-
циологи предложили участникам опроса выбор 
между работой, которая им совершенно не 
нравится, хотя приносит вдвое больший доход, 
чем сейчас, и любимой работой, которая будет 
оплачиваться не выше, чем нынешняя. Мнения 
опрошенных разделились почти поровну. Как 
выяснилось, большая часть россиян готовы 
работать на неприятной работе, получая при 
этом большие деньги (46%). В то же время не 
намного меньше (45%) людей готовы отка-
заться от большего заработка ради любимой 
работы.

Инвесторы возвращаются 
в Россию
Международные инвесторы вновь с инте-

ресом смотрят на российский рынок. По оценке 
Emerging Portfolio Fund Research, на минувшей 
неделе фонды, ориентированные на Россию, 
привлекли максимальный объем инвестиций 
со второй декады марта — $84 млн. Положи-
тельный результат фонды фиксируют вторую 
неделю подряд, и за это время нетто-приток 
составил $167 млн. В предыдущие шесть меся-
цев зарубежные инвесторы не жаловали рос-
сийский рынок, выведя с него более $2,2 млрд. 
Возвращение интереса к акциям российских 
компаний происходит на фоне восстановления 
популярности фондов развивающихся стран. 
При этом российский рынок акций оказался в 
числе лидеров по привлечению. Растущие цены 
на нефть, консервативная денежно-кредитная 
политика, проводимая ЦБ, делают недооце-
ненный российский рынок привлекательным 
для зарубежных инвесторов.

  Ольга БАСОВА

В радиусе пятнадцати километров 
от МКАД самые доступные подмо-
сковные новостройки продаются 
на юге и северо-востоке, а самые 
дорогие — на севере и северо-
западе.

По оценке аналитиков компании «Азбука 
жилья», в 14 городах — спутниках Москвы, где 

проживает около 2,55 млн человек, в настоящий 
момент реализуется 220 девелоперских про-
ектов. В радиусе 15 км от МКАД самую кипучую 
деятельность подмосковных застройщиков 
специалисты зафиксировали в Химках. С учетом 
соседней Сходни здесь воздвигается 40 ново-
строек. На втором месте находится Балашиха. 
Включая район Железнодорожный, тут про-
даются новые квартиры в 25 проектах. Третье 
место занял Красногорск вместе с Павшинской 
поймой — 20 объектов.

Меньше всего новостроек сейчас можно 
найти в Долгопрудном (3), в Котельниках (6) 
и в Одинцове (9, без Одинцовского района). 
В первом случае стоит отметить, что Долгопруд-
ный — достаточно компактный город, внутри 
него не так много возможных площадок под 
жилищное строительство.

Но, конечно, потенциальных покупателей 
волнует не только широкий выбор новых квартир, 
но и их стоимость. Докладываем: самые демокра-
тичные средние цены обнаружены в Домодедове, 
окруженном крупными логистическими парка-
ми. В этом городе-«складе» без учета скидок и 
спецакций застройщики просят за квартиру в 
среднем 2,92 млн руб. В тройку наиболее «де-
шевых» городов также вошли расположенные на 
северо-востоке от столицы Ивантеевка (3,3 млн 
руб.) и Щелково (3,46 млн руб).

Самыми «дорогими» городами в ближнем 
Подмосковье оказались Реутов, Долгопруд-
ный, Котельники, Красногорск и Химки — сред-
ний уровень стоимости варьируется от 5,1 до 
6,5 млн руб. Эти города расположены в бли-
жайшей зоне к МКАД, имеют хорошо развитое 

железнодорожное сообщение (как правило, 
несколько станций). Отметим, что большая часть 
из них расположена по северному и северо-
западному направлению. Котельники, располо-
женные на юго-востоке, имеют даже станцию 
метро. А Реутов застраивался вплотную к МКАД 
и воспринимается многими как спальный район 
Москвы.

Отдельно аналитики оценивали жилье в 
Химках. В связи с особенностями расположения 
и фактическими границами города некоторые 
его районы географически разбросаны и не-
однородны. Поэтому районы Сходня и Под-
резково рассматривались отдельно. В данных 
городах стоимость значительно отличается от 
основной части г. Химки, приближенной к МКАД. 
Так, в основной части Химок средний уровень 
стоимости составляет 5,15 млн руб., а в районе 
Сходни — 3,17 млн руб.

По типам квартир стоимость также разли-
чается. Самые дешевые студии представлены в 
Домодедове, Ивантеевке и в районе Сходни со 
средней стоимостью менее 2 млн руб. Одноком-
натные квартиры со стоимостью менее 3 млн 
руб. можно найти в Домодедове, Сходне, Щел-
кове и Ивантеевке. Здесь стоимость квартир 
находится в диапазоне от 2,46 до 2,79 млн руб. 
В тех же городах отмечен минимальный сред-
ний уровень стоимости двух- и трехкомнатных 
квартир. Двухкомнатные квартиры в среднем 
стоят от 3,44 до 3,86 млн руб. Стоимость трех-
комнатных квартир в среднем находится на 
уровне от 4,5 до 4,97 млн руб.

ДЕШЕВО И РЯДОМ С МОСКВОЙ 
Сколько стоит один «квадрат» за МКАД?

Средние цены жилья в ближнем Подмосковье, тыс. руб.
Город Кол-во  Цена Студии 1-комн. 2-комн. 3-комн.
 проектов 1 кв. м   
    
Долгопрудный 3 71–115  — 4 331,6 5 887,7 7625,6 
Ивантеевка 14 53,5–73 1912,4 2799,6 3730,8 4789,5
Мытищи 14 65–130 2679,0 4125,8 5258,7 7369,5
Королев 12 54–120 2840,0 3409,2 4652,5 6200,0
Щелково 12 47–95 2293,5 2 712,9 3867,0 4975,9 
Балашиха 25 49–123 2165,0 3245,7 4519,3 5744,4
Реутов 7 72–123 — 4439,8 6433,0 8768,5
Люберцы 11 69–120 2922,9 3869,9 5604,8 7160,3 
Котельники 6 63–145 3188,3 4053,9 5856,4 8415,7 
Домодедово 18 42,5–70 1171,8 2460,1 3446,6 4614,9 
Видное 10 63–114 2764,6 3960,0 5247,4 6426,1 
Подольск 19 49–95 2134,2 3067,4 4408,3 5383,4 
Одинцово 9 70–126 2433,3 4663,9 5713,2 7747,1 
Красногорск 20 60–167 2889,2 4082,6 6296,8 7759,7
Химки 22 55–142 2936,3 4200,0 5593,6 7902,9 
Химки — Сходня 18 46–86 1987,3 2625,7 3565,2 4503,8 

Источник: «Азбука жилья».

Цены на московские квартиры по типам домов 
Тип жилья Цена, руб. Динамика
   за месяц
Старая панель (5-этажки и др. кв. с мал. кухней) 136 771 +0,1% 
Типовая панель (9–14 этажей, типовые пл.) 142 635 +0,3% 
Современная панель (от 16 эт. и др. кв. увел. пл.) 153 344 -0,7% 
Старый кирпич (5-этажки и др. кв. с мал. кухней) 156 695 +0,3% 
Сталинки и типовой кирпич (6–11 эт. и др. кв. небол. пл.) 186 670 -1,6% 
Современный монолит-кирпич (монолит, кирпич увел. пл.) 216 585 -1,3% 
Все панельные и блочные дома 144 250 -0,1% 
Все монолитные и кирпичные дома 186 650 -1,0%

По оценке ИРН.
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Итак, британский ученый вспо-
минает маундеровский минимум, 
когда из-за спада солнечной ак-
тивности с 1645 по 1715 год за-

мерзла вся Европа. Самой суровой зимой тогда 
была признана зима 1708–1709 года, когда грунт 
промерз вглубь на метр, встали из-за льда реки, 
заледенели озера. Сейчас солнечная активность 
также приближается к минимуму (по данным 
ИЗМИРАНа, Солнце достигнет температурного 
«дна» через 2–3 года). Вместе с тем температура 
воды в Тихом океане, наоборот, резко повысилась 
на один градус. Такое стечение обстоятельств, 
как утверждает Мэдден, сделает нынешнюю зиму 
началом многолетнего периода похолодания, 
который в 2030–2040 годах приведет к пятому 
по счету ледниковому периоду.

Так что заканчивающийся сентябрь, по рас-
четам синоптика, — последний теплый месяц в 
этом году. В октябре начнутся затяжные дожди, 
а в ноябре — начале декабря ударят первые 
сильные морозы. Снега будет столько, что за-
сыплет даже азиатские страны. «Дожди, снег, 
колючий сильный ветер, низкие температуры. 
Запасайтесь теплой одеждой и по возможности 
утепляйте дома. Зима будет долгой», — «успо-
коил» синоптик, особенно порадовав ирланд-
цев, к которым полярные воздушные массы 
придут уже в октябре, что Ирландии совсем 
несвойственно.

— Связь нашей погоды с состоянием Тихого 
океана очень тесная, — говорит заведующий 
лабораторией Института физики атмосферы 
РАН Николай ЕЛАНСКИЙ. — Все дело в крупно-
масштабной атмосферной циркуляции. Перенос 
энергии во многом идет из экваториальной обла-
сти в высокие широты. Поскольку атмосфера — 
это волновая структура, если в каком-то месте 
произошел скачок температуры, то благодаря 
волновой структуре это обязательно подействует 
и на состояние атмосферы в других областях. 
Нередко явления преобразуются с противопо-
ложным знаком. К примеру, согласно одной из 
моделей, потепление в Тихом океане вызывает 
большой подъем воздуха и более активный пере-
нос воздуха, насыщенного влагой и озоном, в 
полярные зоны. Там воздух остывает и движется 
к нам в виде холодных циклонов. Однако судить о 
том, будет холодной эта зима или нет, надо очень 
осторожно. Обычно, чтобы сделать такой про-
гноз, климатологи рассматривают около десятка 
разных климатических моделей и выделяют из 
них наиболее характерные явления. 

Руководитель ситуационного центра 
Гидрометцентра РФ Юрий ВАРАКИН сделал 
более определенный прогноз: «Наш центр не 
ждет очень холодной зимы в сезон-2017–2018». 
По его словам, каждый год находятся отдельные 
специалисты из Германии или из Великобрита-
нии, которые дают неожиданные, сенсационные 
прогнозы. Они чаще всего не подтверждаются. 
Кстати, последний прогноз, сделанный Джейм-
сом Мэдденом, даже не прокомментировали ги-
дрометеорологические службы ни в Великобри-
тании, ни в США, ни в Китае, ни во Франции. 

— Что же касается нашей организации, мы 
сейчас готовим свой вероятностный прогноз на 
отопительный сезон, и в нем нет ничего ано-
мального, — поясняет Варакин. — Начало зимы 
будет в рамках средних многолетних значений, 
а вторая половина зимы (февраль–март) ожида-
ется даже теплее обычного. 

Между тем сейчас москвичи входят в период 
так называемой золотой осени, когда листва на 
деревьях начинает менять свой цвет. По словам 
главного специалиста центра погоды «Фобос» 
Евгения Тишковца, так тепло в сентябре, как 
сейчас, было лишь три раза за последние 70 лет! 

18 сентября зафиксировано +25 — настоящее 
бабье лето с июльской температурой, близкой 
к абсолютному температурному рекорду (+25,8 
в сентябре 2015 года). 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Дети Максима Галкина и Аллы 
Пугачевой Гарри и Лиза получали в 
понедельник подарки и поздравления 
с четвертым днем своего рождения. 
Видео, на котором можно увидеть, 
как звездные наследники обновляют 
подарки, выложила в Сеть сама 
Примадонна. Так, от «бабушки Алины» 
(видимо, от старинной подруги 
Аллы Пугачевой, Алины Редель) 
Лиза получила роликовые коньки в 
розовых девчачьих тонах, которые 
немедленно опробовала. Гарри 
Галкин покрасовался в подаренной 
ему военной форме. Весной 
семейство Пугачевой–Галкина 
ходило в военный музей — похоже, 
эта экскурсия не прошла для 
мальчишеского воображения даром. 

Многочисленные поклонники семейства и 
друзья пары по шоу-бизнесу от души поздравили 
и Пугачеву, и Галкина, и их детей с семейным 
праздником. Малышей называли «ангелами», 
желали им здоровья и счастья. 

«С днем рождения, детки! Счастью моему 
4 года!» — написала по этому поводу сама Алла 
Борисовна у себя в Инстаграме.

В то же время отметила третий день рож-
дения своей дочери и другая не менее светская 
пара — олимпийская чемпионка Татьяна На-
вка и пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. 

Несмотря на то что маленькая Надя ро-
дилась 21 августа, отпраздновали родители 
это счастливое событие только сейчас, когда 
в Москву с отдыха вернулись их близкие дру-
зья. Праздник был оформлен в стиле сказки 
«Красавица и чудовище». Среди гостей, кото-
рые поделились фотографиями с торжества в 

Инстаграме, присутствовали Галина Юдашкина 
и Петр Максаков с сыном Анатолием, Владимир 
Пресняков и Наталья Подольская с сыном Ар-
темием, Стас Михайлов с дочками Иванной и 
Марией, Жасмин с дочкой Маргаритой Шор.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Проблема мусора в нашей стране 
решается не по уму, а по поня-
тиям. 

Мусором рулят деньги. Из-за этого 
свалки возникают там, где их выгод-
но иметь, а не там, где они должны 
быть по законам и правилам. Законы и 
правила просто выворачиваются под 
выгоду наизнанку. Причем руководят 
выворачиванием местные власти, пре-
следуя собственные интересы и преда-
вая интересы людей, которые должны 
защищать.
На примере скандала со свалкой во 
Владимирской области хорошо видно, 
как это происходит. Поскольку выво-
рачиванию там противостоят не только 
местные жители, которые уже готовы 
на самые отчаянные действия, но и 
дачники из Москвы, местные власти 
винят  во всех грехах именно послед-
них. 

Во Владимирскую область надо ехать по 
Щелковскому шоссе. Из Балашихи на Черного-
ловку, а там еще полчаса — и начинается ближнее 
к столице сельское поселение Филипповское. 
Места замечательные, поэтому здесь в послед-
ние годы стали селиться москвичи — покупать 
участки и строить дачи. 

В состав Филипповского поселения входят 
12 деревень, пара поселков и около ста СНТ. Насе-
ленные пункты расположены по периметру сосно-
вого бора, прекрасного во всех отношениях.

Мусор из Филипповского возят на офици-
альную свалку Киржачского района у деревни 
Храпки Першинского поселения. Своей свалки 
в Филипповском нет, и вопрос о том, что она там 
нужна, никогда не ставился. Тем более на его 
территории нет ни промзон, ни отдаленных за-
брошенных пустошей. Везде живут люди. Только 
в сосновом бору не живут. Не там же размещать 
свалку? 

19 августа жителям поселения было объ-
явлено, что именно там, в сосновом бору в бли-
жайшее время вырастет новая мусорная свалка. 
Расстояние от места, которое ей отведено, до 
деревень и дачных поселков — от 2 до 4 км. Ре-
шение уже принято, и теперь его должно было 
утвердить население на публичных слушаниях, 
назначенных на 5 сентября. Под свалку предпо-
лагается перевести аж 1200 га леса!

Назначены слушания были по-хитрому: на 
будний день и в каждом населенном пункте от-
дельно с разницей времени в полчаса. 

Расчет был, очевидно, на то, что дачники 
уедут на работу в Москву, а местные жители на 
слушания не явятся, а даже если и явятся, их 
удастся победить голосованием, ради которого 
подвезут «карусельщиков» — беспринципных 
граждан, готовых за небольшие деньги прого-
лосовать за что угодно. 

Расчет, однако, оказался просчетом. Все 
пошло не так гладко, как было запланировано. 
Филипповское поселение буквально встало на 
дыбы. Граждане даже написали обращение пре-
зиденту Путину и собрали около 10 тысяч под-
писей. Скандал грозил выплеснуться за рамки 
региона, и публичные слушания 5 сентября были 
отложены.

■ ■ ■
Решение об открытии новой свалки принима-

ла комиссия администрации Владимирской обла-
сти по рассмотрению инвестиционных проектов 
в сфере обращения с отходами производства и 
потребления. Произошло это три месяца назад — 
7 июня 2017 года. Документ имеется в «МК».

По легенде властей, к ним обратился ин-
вестор — ООО «ЭкоТехСтрой Владимир» — и 
выразил желание на собственные средства — 
1,217 млрд руб. — построить на 57 га новые объ-
екты переработки и обезвреживания твердых 
коммунальных отходов, а именно: 

а) сортировочный комплекс, где из мусора 
вручную будет выбираться до 20% отходов для 
переработки; 

б) яму, где из органических отходов будет 
зреть компост; 

в) автоматическую линию, на которой отсо-
ртированная органика и пластик будут дробиться, 

обезвоживаться и прессоваться в кубы, которые 
называются RDF-топливо, им топят промыш-
ленные печи; 

г) участки длительного хранения, куда будет 
закладываться мусор, не пригодившийся в вы-
шеперечисленных технологических процессах, то 
есть банальную свалку — воняющие и тлеющие 
терриконы дерьма.

И все это вместе будет называться изящным 
словом “экотехнопарк”.

В проект вкладываются уральские олигархи — 
совладелец Уральской горно-металлургической 
компании Искандар Махмудов и его бизнес-
партнер Андрей Бокарев. Почему они вдруг за-
интересовались владимирским мусором — не-
понятно. Вероятно, из-за RDF-топлива, которое 
можно использовать на других принадлежащих им 
производствах. Но достоверной причины возник-
шего у них интереса к помойкам мы не знаем.

В решении администрации ВО указывается 
годовая мощность новой свалки: она будет при-
нимать до 150 тыс. тонн мусора в год, причем 
100 тыс. тонн пойдут из Москвы, а 50 тыс. — из 
Владимирской области (Киржач, Кольчугино, 
Юрьев-Польский). 

Строительство нового мусорного объекта 
будет идти 1,5 года, окупится он через 7 лет. 

Что касается Владимирской области, то ее 
выгода от новой свалки — 80 рабочих мест в со-
ртировочном комплексе, а также налоги в бюджет, 
которые будут платить хозяева свалки. Правда, 
неизвестно, в каком объеме. В решении админи-
страции эта важная цифра не указывается. 

■ ■ ■
Борющиеся со свалкой местные жители, с 

которыми связался «МК», уверены, что она погубит 
Филипповское поселение. 

Сосны на предназначенном для нее участке 
будут вырублены, что само по себе дикое варвар-
ство. Почвы песчаные, так что грязь просочится 
в подземные водоносные слои. Вода, которую 
пьют жители поселения, будет фактически от-
равлена. Лес возвышается над рекой, дождями 
гниль будет смываться в реку — значит, и там вода 
будет загрязнена. Прекрасному месту для жизни 
и отдыха придет конец. 

Но и это еще не самое страшное. Под угро-
зой уничтожения окажется Восточная система 
водоснабжения Московской области, которая 
питается из подземных источников на границе с 
Владимирской областью (в долинах рек Клязьмы, 
Вязи, Шерны, Серебрянки) и которой пользу-
ются более полумиллиона жителей городов и 
поселков на расстоянии около сотни киломе-
тров. Планируемая свалка находится аккурат 
в зоне сбора реки Шерны, то есть отравленные 
воды пойдут прямиком в Восточную систему 
водоснабжения.

Экологическая экспертиза не проводилась. 
Тем не менее областная администрация проект 

уже одобрила, продемонстрировав безответ-
ственное и безразличное отношение к людям. 
И людей это возмущает — не только московских 
дачников, но и постоянных жителей Филиппов-
ского поселения. Именно местные 5 сентября 
собрали около 300 подписей за отставку главы 
Филипповской администрации Олега Иванова, 
ратующего за мусорный полигон.

Руководство области стоит на противопо-
ложной позиции: москвичи — застрельщики про-
тестов, они пекутся лишь о себе, чтоб их дачи 
не упали в цене из-за свалки. А региону нужно 
экономическое развитие, рабочие места; и новая 
свалка все это принесет. 

Мнение губернатора Светланы Орловой 
можно прочесть на ее официальном сайте: «Во 
Владимирской области утверждена территори-
альная схема обращения с отходами, в том числе 
твердыми коммунальными, регламентирующая 
вопросы сбора, вывоза и утилизации твердых 
бытовых отходов. В рамках этой схемы предусмо-
трено строительство пяти полигонов и шести за-
водов, которые будут не только собирать мусор, но 
и перерабатывать его, выделяя полезные фракции 
для вторичного производства».

Доказывая необходимость появления свал-
ки в Филипповском, на территориальную схему 
обращения с отходами ссылаются замгубер-
натора Лидия Смолина, глава Филипповского 
поселения Олег Иванов, а также Департамент 
природопользования и охраны окружающей 
среды Владимирской области.

Из их выступлений следует, что новая свалка 
запроектирована в территориальной схеме, ее 
целесообразность и необходимость просчита-
на специалистами, планирующими развитие 
региона. 

Территориальная схема — официальный 
документ региона. Он принят — значит, ему надо 
следовать, поэтому свалка должна быть откры-
та, невзирая на недовольство не понимающих 
своего счастья местных жителей и эгоистичных 
дачников.

■ ■ ■
В соответствии с новым Законом об отходах 

территориальная схема обращения с твердыми 
бытовыми отходами (ТБО) разрабатывается в 
каждом субъекте Федерации. Это «дорожная 
карта» региона во всем, что касается мусора, 
на десять лет вперед. 

В ней должны быть указаны объемы, кото-
рые продуцирует каждый населенный пункт, их 
состав, тип, «мусорные» потоки, уже имеющиеся 
свалки, перерабатывающие предприятия, тари-
фы, мощности и, главное, научно обоснованные 
и тщательно просчитанные проекты и планы 
на десять лет вперед. Какая свалка закроется, 
какая откроется, где будет построено перераба-
тывающее предприятие, где будет утилизация, 
где новый завод — в схеме все это должно быть 
расписано и распланировано. 

Территориальная схема должна быть вы-
вешена на официальном сайте региональных 
органов власти.

Территориальная схема Владимирской 
области на период с 2016 по 2026 год — вы-
вешена. «МК» ее нашел, изучил и с изумлением 
обнаружил, что в ней даже намека нет на свалку 
в Филипповском поселении. 

В Киржачском районе территориальная 
схема предусматривает ту же свалку в Храпках, 
какая и нынче там есть. К 2019 году ее площадь 
должна составлять 10 га, мощность — 50 тыс. 
тонн. К 2026-му — 20 га и 100 тыс. Строить 
объекты утилизации в Киржачском районе в 
ближайшие 10 лет не планируется, в Храпках 
будет построен только мусоросортировочный 
комплекс.

Потоки мусора из Москвы на картах тер-
риториальной схемы обозначены. Но они идут 
на свалку в Александровский район, а вовсе не 
в Киржачский. 

Ничего похожего на картину, которую рисуют 
сейчас власти области, в их территориальной 
схеме нет и в помине.

■ ■ ■
Территориальная схема обращения с от-

ходами во Владимирской области утверждена 
28 сентября 2016 года. Как следует из местных 
СМИ, за ее разработку из бюджета области за-
плачено 4 млн народных рублей.

Не прошло и года, как руководство обла-
сти вносит в эту схему решительные изменения. 
Утверждает проект, никаким боком не соответ-
ствующий действующей схеме, и с надрывом 
доказывает его необходимость. 

«По состоянию на 01.01.2017 остаточная вме-
стимость действующего полигона (это про свалку 
в Храпках) составляет 12,4 тыс. тонн. При суще-
ствующих объемах размещения твердых комму-
нальных отходов (ежегодно более 11 тыс. тонн) 
в 2018 году полигон будет полностью заполнен и 
подлежит закрытию и рекультивации», — уверяет 
Департамент природопользования и охраны окру-
жающей среды Владимирской области.

Но почему же тогда в территориальной схеме, 
которая разработана меньше года назад и висит 
среди материалов этого самого Департамента, 
с полигоном в Храпках все в порядке? Мощностей 
хватает, объемов тоже, никаких оснований для 
беспокойства до 2026 года.

Вопиющее противоречие в документах и 
действиях руководства Владимирской области 
не имеет никакого разумного объяснения.

Территориальная схема плохая, ее надо кор-
ректировать? Но зачем же вы, руководители, в 
сентябре прошлого года утвердили ее, если она 
плохая? Зачем вы в нее вбухали 4 миллиона? 

И почему люди должны вам верить сейчас — 
когда вы ее пытаетесь вдруг переиначить? 

Вы уже показали недобросовестность 
в отношении «мусорных» дел, приняв негод-
ную схему. Почему люди должны поверить, 
что меньше чем через год вы подойдете к ним 
добросовестно?

Новые проекты властей — такая же точно 
халтура, как старые. Просто подстроенная под 
другие финансовые интересы. Личные, конеч-
но. Ни в коем случае не под общественные. «За-
врались совсем» — вот что думают люди в таких 
случаях про свое руководство. А больше им и 
думать нечего.

■ ■ ■
На этом статью про свалку в Филипповском 

можно было бы заканчивать, но есть еще пара мо-
ментов, достойных общественного внимания.

Первый момент: сосновый бор, 1200 га кото-
рого планируется варварски вырубить под свалку 
мусора. 

Если бы он располагался на землях лесного 
фонда, его никто бы не тронул — такие земли 
защищены законом. Но сосновый бор в Филип-
повском относится к категории «земли промыш-
ленности, безопасности, обороны». 

Раньше он входил в состав земель Миноборо-
ны, это был полигон, расположенная неподалеку 
воинская часть там проводила испытания техники. 
Потом он был продан коммерческой фирме, кото-
рая поделила сосновый бор на два кадастровых 
участка. На одном из них и нацелились инвесторы 
сейчас устроить свалку. 

Этот участок чрезвычайно подходит для 
свалки именно с коммерческой, а не экологиче-
ской точки зрения, потому что: а) он относится 
к той категории земель, которую разрешается 
использовать под строительство мусоропере-
рабатывающего завода; б) он расположен в не-
посредственной близости от автомагистрали, 
продолжающей Щелковское шоссе, по которой 
удобно возить мусор из Москвы. 

«Во Владимирской области есть участки, 
где можно было бы открыть новую свалку, не 
нанося такого вреда экологии, как в Филиппов-
ском поселении, и не в таком густонаселенном 
месте, как у нас, — говорят разобравшиеся в 
ситуации местные жители. — Но туда нет доро-
ги — нужно строить, вкладываться. Инвесторам 
это невыгодно».

Второй момент, который необходимо упо-
мянуть: обвинения в адрес москвичей, звучащие 
из уст владимирских властей. 

Обвинения эти, честно сказать, на грани 
статьи УК РФ «О разжигании ненависти к соци-
альной группе». 

Дачников из Москвы полощут как тряпку. «Их 
не интересует, как будет развиваться поселение, 
как будет жить народ, — дает интервью глава 
Филипповского поселения Олег Иванов. — И му-
сорная проблема их только отчасти беспокоит как 
экологическая, а в основном — чтоб участки в цене 
не упали… У нас не курортная зона. Филиппов-
скому поселению нужны инвестиции, развитие. 
Молодежь уезжает, потому что нет жилья и работы. 
Идти в услужение? Наши дети действительно 
скоро превратятся в уборщиков помещений в 
СНТ. Дачники нанимают местных за гроши огород 
вскопать, снег почистить, баню истопить».

То ли дело за гроши работать на свалке, да? 
Сортировать мусор, вытаскивать из разлагающей-
ся жижи грязные пластиковые бутылки… Гораздо 
интереснее, чем снег чистить и баню топить.

Можно привести еще немало контраргумен-
тов на приведенные Ивановым достоинства свал-
ки. Но мы остановимся на одном: если в каком-то 
регионе нездешние граждане начинают покупать 
жилье, это всегда благо для региона. 

Пенсионеры из северных европейских стран 
массово покупают жилье в Испании и едут туда 
жить на свои пенсии. Потому что там хороший 
климат, тепло. И Испания горячо приветствует 
эту тенденцию. В ее экономику вливаются деньги 
из бюджетов других государств. Это невероятная 
удача и счастье. 

Новоселов холят и лелеют. Они не отбирают 
рабочие места у испанцев. Наоборот, они создают 
для них новые рабочие места.

То, что москвичи стали покупать дачи во Вла-
димирской области — такая же удача и счастье для 
региона, как шведские и британские пенсионеры 
для Испании.

Дачники-москвичи не отбирают рабочие 
места у владимирцев. Они их создают.

С таких дачников надо пылинки сдувать. 
Если бы руководство региона мало-мальски 

понимало бы в экономике, оно бы говорило: по-
чему москвичи к нам поехали? Потому что у нас 
места хорошие, воздух чистый, река, лес, экология 
и мы сравнительно недалеко от Москвы. Они к нам 
поехали благодаря тому, что дано нам природой. 
Значит, надо нам это беречь — то, что дано. 

Чем больше дачников из Москвы к нам прие-
дет, тем лучше для нас. Они приедут с деньгами, и 
их деньги останутся в экономике региона. 

Денег, которые поступят благодаря им, будет 
гораздо больше, чем то, что принесет региону 
свалка в дачной местности. Из-за свалки они, 
наоборот, уедут. И рывок в экономике, который 
мог произойти у нас благодаря им, не произой-
дет никогда.

Юлия КАЛИНИНА.

P.S. Эксперты Общероссийского народно-
го фронта по просьбе «МК» проанализировали 
территориальную схему обращения с отходами, 
в которую руководство Владимирской области 
вбухало в прошлом году 4 млн и которой сейчас 
размахивает как флагом. 

По словам координатора проекта ОНФ 
«Генеральная уборка» Дмитрия Миронова, она 
несостоятельна.

«В территориальной схеме нет раздела про 
количество образующихся отходов, в котором 
должны содержаться данные о ежегодном обра-
зовании мусора, систематизированного по видам 
отходов, по их классу опасности. Кроме того, в до-
кументе нет целевых показателей, схемы потока 
отходов и другой важной информации. 

Отсутствие основных разделов является 
убедительным доказательством несостоятель-
ности территориальной схемы. В терсхеме широко 
представлены планы по строительству объектов 
обращения с отходами, однако оснований для их 
строительства нет, так как нет основных разделов 
терсхемы и региональной программы», — под-
черкнул Дмитрий Миронов.

ОНФ будет настаивать на пересмотре терсхе-
мы и на том, чтобы строительство каких-либо объ-
ектов обращения с отходами не было допущено, 
пока реальная система обращения с отходами не 
будет отражена в терсхеме, на основании которой, 
в свою очередь, в региональной программе будет 
обосновано строительство объектов размещения, 
сортировки, утилизации отходов.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
  19 сентября 2017 года

СКАНДАЛ6

Власти Владимирской 
области выдавливают 
из своего региона 
столичных дачников 
самым диким способом

ПОГОДА СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПОНАЕХАЛИ ТУТ 
МОСКВИЧИ

c 1-й стр.

 «С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ДЕТКИ! 
СЧАСТЬЮ МОЕМУ ЧЕТЫРЕ ГОДА!» 
Лиза и Гарри Галкины 
получили подарки  
и поздравления

АЛЛА ПУГАЧЕВА:

Виновники 
торжества — 
Гарри и Лиза.

Игорь Николаев 
поздравил детей 
Пугачевой.

Галина Юдашкина и Петр 
Максаков с сыном Анатолием  
на дне рождения у дочери Навки  
и Пескова.

День рождения 
Нади Песковой.
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Так выглядит лес 
на бывшем танковом 

полигоне.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ледовое войско из 
хоккеистов в песне. 4. И языческий идол, и 
бесчувственный охранник. 10. Грузинский 
курорт со знаменитой минеральной водой.  
11. Агент, помогающий снять или сдать квартиру.  
13. Короткохвостый рак морских вод. 14. Товар, 
который можно продать дьяволу. 15. Сезонный 
билет на матчи любимой футбольной коман-
ды. 16. «Приколист» из коллекции фалериста.  
18. Труха в голове Винни-Пуха. 20. Дачный 
«хутор» недалеко от города. 22. Бесконечно 
закругляющийся аттракцион в парке. 23. От-
вратительная непогода. 24. Метание стрел из 
лука. 27. «Карандаш» в исполнении фигуристки 
Юли Липницкой. 30. Группа труб одинакового 
тембра в органе. 32. «Родной брат» напрасли-
ны и оговора. 34. Варвар из глухой деревни.  
35. Небольшая ссора жениха и невесты.  
36. Паразит, который садится на потливую ло-
шадь. 38. Похлебка, из которой вычерпали всю 
гущу. 39. Медицинское просвечивание. 40. Оби-
женный свист носом. 41. Мангал для шашлыка. 
42. Слово, вписываемое в сетку кроссворда.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Итальянская ванна с гидро-
массажем. 2. Амбал, не блещущий щедростью. 
3. Мелкозернистая горная порода, употребляе-
мая как абразивный материал. 5. Акробати-
ческий кувырок в воздухе. 6. Пеленание, ку-
пание и кормление новорожденного ребенка.  
7. Фото, на котором все лица черные. 8. Куры, 
гуси и свиньи в хозяйстве деревенской семьи. 9. 
«Взлетная полоса» для лыжников. 10. Кольцо в 
«ожерелье» рядом с самоваром. 12. Сломанная 
старая мебель, сваленная в сарае. 17. Свита, 
которая делает короля. 19. Растолковывающее 
замечение. 20. Глава кабинета министров в Рос-
сийской Федерации. 21. Мифический мужик с 
четырьмя копытами. 25. Железный конь Матвея 
Морозова из фильма «Дело было в Пенькове».  

26. Веский довод спорщика. 27. Сказочный 
змей, убивающий взглядом и дыханием.  
28. Единица промышленного товара. 29. Охота 
за военными секретами. 31. Физическая вы-
носливость, вырабатываемая ежедневными 
обливаниями ледяной водой. 33. «Клуб» всякой 
криминальной нечисти. 34. Жердочка с сонными 
курицами. 37. Здание для стоянки и ремонта 
вагонов. 38. Воловья тетива старинного лука.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сюрприз. 4. Икебана. 10. Полотно. 11. Трельяж. 13. Март. 14. Небо. 15. 
Иждивенец. 16. Нутрия. 18. Оплата. 20. Пасынок. 22. Дедукция. 23. Клейстер. 24. Хамелеон. 
27. Агентура. 30. Трутень. 32. Призер. 34. Синица. 35. Адреналин. 36. Гром. 38. Море. 39. 
Сатирик. 40. Триммер. 41. Финансы. 42. Окраина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сегмент. 2. Плот. 3. Ирония. 5. Кольцо. 6. Баян. 7. Ажиотаж. 8. Комиссия. 
9. Утренник. 10. Протеже. 12. Желание. 17. Искушение. 19. Пассатижи. 20. Пациент. 21. Кре-
мень. 25. Абрикос. 26. Неумейка. 27. Алебастр. 28. Ревизор. 29. Эпиграф. 31. Заметка. 33. 
Радиус. 34. Снимок. 37. Мама. 38. Межа.

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
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■ «Если с браком что-то не так, надо рожать 
ребенка» – у Марьяны Спивак свой рецепт 
семейного счастья

■ «До мужа я любила только семью и Родину» 
– Анна Уколова о перипетиях судьбы

■ «Стадия апатии сменяется у меня агрес-
сивным загулом» – Александр Яценко не 
стесняется признаться в пороках

■ «Все шло к тому, что роль домохозяйки в 
семье займу я» – в жизни голливудская звез-
да Одед Фер оказался довольно милым 
парнем

НЕ ПРОПУСТИ!

Академия художеств за 260 лет суще-
ствования пережила историю великую. У 
человека, знающего подноготную глав-
ной художественной альма-матер стра-
ны, никогда не повернется язык назвать 
ее заведением «формальным, ненужным 
или нуждающимся в сокращении бюд-
жета или площадей». Что пережила ака-
демия при царях, вождях и секретарях; 
какой досталась нынешнему президенту 
Зурабу Церетели; как он ее возродил и 
сделал живым, профессиональным и не-
стареющим организмом — в материале 
«МК».

Цари вершат историю
1724. Петр I подписывает указ об основании 

академии, в которой учат «языкам, прочим наукам 
и знатным художествам». Исполнение государева 
завета приводит к появлению художественного 
отделения в составе новоучрежденной Академии 
наук. Но такой «организм» не очень жизнеспособен: 
ученые мужи конфликтуют со служителями муз и 
оных «затирают».

1757. Попытки разделить эти сферы долго 
не удаются, пока за дело не берется меценат, ку-
ратор Московского университета Иван Шувалов. 
По совету Ломоносова именно он, имея влияние 
на императрицу Елизавету Петровну, добивается 
учреждения «особой трех знатнейших художеств 
академии». «Знатнейшие» — живопись, ваяние, 
зодчество.

1758. Первый набор учеников — из воспитан-
ников гимназии при Московском университете 16 
человек, остальные из солдатских детей Петербур-
га. За отсутствием казенных помещений занятия 
проходят прямо у Шувалова дома, в особняке на 
Садовой улице. 

1764. Первый аукцион ученических работ 
— вырученные деньги направляют на устройство 
театра, в котором могли бы играть питомцы ака-
демии, «для отвращения мыслей ученических во 
время праздное от скуки и для недопущения их до 
самых недозволяемых шалостей». А на Васильев-
ском острове начинается строительство величе-
ственного здания по проекту Валлен-Деламота 
и Кокоринова.

1800–1811. Время президентства графа 
Александра Строганова называют золотым веком 
классицистической академии. В его дворце на Не-
вском академисты копируют шедевры живописи. 
Из собственных средств он помогает ученикам. 

1863. «Бунт четырнадцати» во главе с Крам-
ским. Совет профессоров отвергает их просьбу 
разрешить самостоятельно выбирать темы для 
конкурсных работ на большую золотую медаль. 
Молодые люди отказываются от конкурса, по-
лучают только звания классных художников 2-й 
степени, что менее престижно.

1867. Академия организует художественный 
отдел на Всемирной выставке в Париже. Произ-
ведения отбираются в дворцовых, академических 
собраниях и в коллекции Павла Третьякова. Впо-
следствии академия организует художественные 
отделы на всемирных и международных выставках 
(в Лондоне — 1872 г., Вене — 1873 г., Париже — 
1878 г. и т.д.).

1872. При академии создаются «бесплатные 
воскресные классы рисования для народа». В 
1879 г. они преобразовываются в «педагогические 
курсы для приготовления учителей рисования 
с нормальною рисовальною школою и музеем 
учебных пособий».

1893. 15 октября. Александр III распоряжа-
ется «переменить всё... передвижников позвать». 
От академии отрывают подразделение, которое 
именуют высшим художественным училищем. 
Создаются персональные мастерские, руководить 
которыми приглашают Репина, Куинджи, Шишкина, 
Маковского и др. 

1898. 19 марта. Александр III открывает 

Русский музей, в формировании фондов кото-
рого активно участвует академия. Хранителями 
музея назначаются лица академического звания. 
Академия контролирует состав коллекции, за-
купку и дары.

Академия и революция
1905. 3 февраля. После Кровавого вос-

кресенья студенты академии в знак протеста 
прекращают занятия. В середине февраля По-
ленов и Серов обращаются к вице-президенту 
Ивану Толстому с протестом против убийства 
беззащитных людей солдатами, над которыми 
«высшее руководство» имел президент академии 
князь Владимир Александрович. Серов выходит 
из состава академии. 

1907. Ноябрь. Репин официально поки-
дает должность профессора — руководителя 
мастерской.

1914–1917. В годы Первой мировой во-
йны академия занимается вопросами охраны 
памятников.

1918. Академию упраздняют как «старо-
режимную» институцию. Но на фундаменте тут 
же прорастают Петроградские государственные 
художественно-учебные мастерские «при вос-
созданной Академии художеств» — там преподает, 

в частности, Петров-Водкин.
1947. Всероссийскую академию художеств 

преобразовывают в Академию художеств СССР, 
которая получает в Москве здание на Пречистенке, 
принадлежащее предпринимателю и меценату 
Ивану Морозову. Академия открывает здесь музей 
классического мирового искусства: от Рубенса до 
Делакруа, от Поленова до Салахова. 

1950–1960-е. Руками академии наносятся 
удары по неофициальным художникам. Но обви-
нять академию в подчинении указаниям совет-
ских начальников в меру наивно. Не подчиниться 
— значило погубить не только свою жизнь, но и 
свое дело.

Академия сегодня
1997. Как только президентом академии 

избирают Зураба Церетели, немедленно лик-
видируется односторонность подхода к изобра-
зительному искусству и его идеологизирован-
ность. В академию принимаются представители 
так называемого неофициального и актуального 
искусства: Юрий Аввакумов, Андрей Бартенев, 
Эрик Булатов, Франсиско Инфантэ-Арана, Илья и 
Эмилия Кабаковы, Александр Пономарев, Оскар 
Рабин, Айдан Салахова…

1998. Открывается кафедра ЮНЕСКО изо-
бразительных искусств и архитектуры. Академия 
участвует в международной выставочной деятель-
ности: ее 250-летний юбилей внесен в список 
памятных дат ЮНЕСКО.

1999. 15 октября. При академии открыва-
ется Московский музей современного искусства 
(ММСИ) — первый в России государственный вы-
ставочный флагман, целиком специализирующий-
ся на искусстве XX и XXI веков. Начало музейному 
собранию кладет личная коллекция Зураба Кон-
стантиновича, состоящая на тот момент более чем 
из 2000 работ знаковых художников. Музей рас-
полагается на Петровке, в Ермолаевском переулке, 
на Тверском и Гоголевском бульварах. Сегодня 
ММСИ — сердце столичного арт-процесса.

Начало 2000-х. По инициативе академии 
и при ее участии идет реконструкция ее подраз-
делений: музеев — Исаака Бродского, Коненко-
ва, Куинджи, Академии художеств в Петербурге, 
музея-усадьбы Павла Чистякова. Там же открыва-
ются десятки выставок современных художников, 
конференции и мастер-классы. В академии начи-
нает работать отделение фото- и мультимедийных 
технологий и отделение новейших художественных 
течений. 

2001. На базе академии создается Галерея 
искусств Зураба Церетели, где демонстрируются 
все виды изобразительного искусства, архитек-
туры и дизайна. 

2009. Здание музея-мастерской Зураба 
Церетели на Большой Грузинской открывается 
как филиал ММСИ. Там публике рассказывают, 
как сформировался творческий путь художника, 
глубоко связанного с древним и современным 
искусством Грузии и Европы XX века.

2013. На территории одного из выставочных 
залов академии — в музее-усадьбе Репина «Пе-
наты» создаются две площадки для игры в крокет. 
Этой забавой баловались русские дачники ХIХ и 

ХХ веков, в том числе гости художника. 
2016. Переделкинская дача президента ака-

демии превращается в парк скульптуры Зураба 
Церетели. Парк, который одновременно является 
и творческой лабораторией мастера. 

Секрет непотопляемости 
академии от Церетели
— В уникальной школе, — восклицает Зураб 

Константинович. — Для изобразительного ис-
кусства академическая школа — это как таблица 
умножения, как ноты для музыканта. Какой бы 
слух ни был, не знаешь нот — не сможешь играть. 
Так и у нас. Нужно освоить фундамент, а дальше 
уж строишь свой образ, ищешь себя. Но знания 
и профессионализм надо иметь. 

— Зураб Константинович, какие слова 
лучше всего сегодня характеризуют понятие 
«Академия художеств»?

— Школа. Музейный комплекс. Совет мудре-
цов. Модное место. Такой ее Петр задумал, а 

Елизавета и Екатерина развили. 
— Что сегодня происходит 

с художественным образо-
ванием России? 

— Проблем в худо-
жественном образо-

вании много, жизнь 
меняется и тре-

бования у сту-
дентов тоже. 
Нельзя жить 
по старинке. 
Кстати, это 
и по истории 
Академии ху-
дожеств вид-
но. Все кризи-

сы, переломы 
приводили к 

изменениям, до-
полнениям, обнов-

лению. Главное — не 
совершить ошибок и 

не уничтожить нашу уни-
кальнейшую школу. 

Переживаю за то, что от 
нас ушли вузы! Как можно лишить 

академию образовательных функций?! 
260 лет мы жили вместе: академики, 

наука и образование. Теперь все отдельно 
— это губит школу. Педагоги начали уходить из 

вузов. Пока еще там работают наши академики: 
почти все руководители мастерских в Репинском 
и Суриковском институтах — академики, члены-
корреспонденты. Это пока, но время идет… связь 
теряется. Мы не обсуждаем программы, не прово-
дим мастер-классы, не готовим списки по учебной 
литературе специально для студентов. Ведь наш 
НИИ при академии должен знать потребности 
вузов, совместно работать. Для всего этого мы и 
были одной структурой. 

Еще одна огромная проблема — отсутствие 
мастеров-исполнителей учебного учреждения, 
которые бы готовили специалистов-исполнителей 
разного профиля. ФЗО, техникумы, профтехучили-
ща все закрылись. Замечательные были мастера 
— и по мозаике, и по скульптуре, и по театральным 
декорациям. Особенно это важно для развития 
монументального искусства. На общем юбилей-
ном собрании хочу вынести вопрос о создании 
института исполнительского искусства. Уверен, 
коллеги меня поддержат!

— За какие заслуги сегодня принимают в 
академию? Как это происходило раньше?

— В соответствии с уставом, как и раньше, 
отделения выдвигают, потом общее собрание 
голосует. Эта мудрость идет от Петра, Елизаветы, 
Екатерины. В этом мы сохраняем традицию. Ака-
демия занимается художниками. Результат нашей 
работы — многочисленные выставки, конферен-
ции, каталоги, научные сборники, мастер-классы 
известных художников, архитекторов. Это очень 
важно для поколений.

— Сколько лет самым молодым акаде-
микам? Сколько их вообще?

— Для меня все академики молодые. Я 
считаю себя молодым академиком! Вообще у 
нас разный возраст академиков — от 30 до 90, 
и все талантливые, яркие личности. Молодых 
уже много, они — будущее академии. Но учтите, 
у искусства нет возраста.

— Главная причина, по которой молодые 
люди должны прийти в академию?

— Чтобы увидеть, как работают мастера 
современного изобразительного искусства 
разных регионов России и мира. Посмотреть 
профессиональное искусство.

— Как незнатоку отличить профес-
сиональное искусство от дилетантского, 
великое от сиюминутного? Что советует 
академия? 

— Так же как незнатоку отличить великое на-
учное открытие от шарлатанства. Можно сказать: 
ерунда, раз я не понимаю, значит, это плохо. Надо 
обращаться к специалистам-искусствоведам. 
Они всю жизнь занимаются тем, что изучают 
искусство и рассказывают о нем зрителю, объ-
ясняют, как его понимать и ценить.

— Представьте, что вас попросили сде-
лать памятник Академии художеств. Какой 
образ видите?

— Вижу большую открытую книгу, в которой 
слова из знаменитых указов о создании акаде-
мии. Мудрость, которая вошла в указы Петра, 
Екатерины, и 1947 год, когда после уничтожения 
в 1917 году Академию художеств воссоздали.

Марина РАЙКИНА,
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06.

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-903-222-57-76

продаю

❑ открытки, календарики, 
фантики б/у куплю 
т. 8-903-777-32-88

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87.

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых 
т. 8-968-875-76-05

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ расслабление! 
т. 8-985-308-90-56

Я, МОХАММАД
ФАРИД 

ЗАБИУЛЛА
13.06.1993 года

рождения,
уроженец Республики 
Афганистан, сообщаю

об утрате
паспорта

на свое имя

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!
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ПОДПИСКА В ЦСО
20 сентября с 11.00 до 14.00
«Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Марьина Роща», ул. Советской армии, д. 15
«Восточное Измайлово»,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Северное Измайлово», Щелковское шоссе, д. 24
«Фили-Давыдково», ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
«Нагорный», ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
«Коньково», ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Северное Бутово», ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
«Котловка», Севастопольский проспект, д. 51
21 сентября с 11.00 до 14.00
«Останкинский», ул. 2-я Новоостанкинская, д. 4
«Бабушкинский», ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 21
«Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3
«Лосиноостровский», ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Ново-Переделкино», Боровское шоссе, д. 32
«Царицынский», ул. Веселая, д. 11
22 сентября с 11.00 до 14.00
«Орехово», ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
«Жулебино», Жулебинский бульвар, д. 40, стр. 1
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
«Косино-Ухтомский», ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
«Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5б
«Замоскворечье», Садовническая наб., д. 47а
«Бирюлево Восточное», ул. Липецкая, д. 17, корп. 1 
«Москворечье-Сабурово»,  
Каширское шоссе, д. 60, корп. 2
23 сентября с 11.00 до 14.00
«Братеево», ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
«Солнцево», ул. Богданова, д. 54
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
25 сентября с 11.00 до 14.00
«Гольяново», Новосибирская, д. 3
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Очаково-Матвеевское», ул. Веерная, д. 1, корп. 2

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
19 сентября с 9.00 до 17.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
20 сентября с 15.00 до 20.00
м. «ВДНХ», просп. Мира, д. 146
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
21 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «ВДНХ», просп. Мира, д. 146
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
22 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119А

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
23 сентября с 9.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова

Ко дню старшего поколения. «МК» дарит возможность в период с 20 сентября по 7 октября  
выгодно подписаться на газету в московских центрах социального обслуживания населения. 

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК»  
предоставляются дополнительные скидки для оформления льготной подписки необходимо  

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ЗУРАБ 
ЦЕРЕТЕЛИ:

Что происходило  
с Академией художеств  

за 260 лет

Живописная мастерская профессора 
В.Маковского, 1913 год.

Зураб Церетели.
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«СЧИТАЮ  
СЕБЯ МОЛОДЫМ  
АКАДЕМИКОМ!»

m
r7
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МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. 
первоначальный взнос 30%, СКИДКА!!!

21.05.2018-
01.06.2018
от 20950 р.

«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ ПУТЬ»         
МОСКВА-УГЛИЧ (СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ 
(РОСТО ВВЕЛИКИЙ) ГОРОДЕЦ  (ДИВЕЕВО, МУРОМ)-МАКАРЬЕВО-СВИЯЖСК-КАЗАНЬ-
БОЛГАРЫ-ЧЕБОКСАРЫ(ЙОШКАР-ОЛА)-Н. НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ 
УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ПАЛЕХ)-ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, 
ЛАВРОВО, ЧУХЛОМА, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ДО МОСКВЫ)

24.06.2018
08.07.2018
от 26200 р.

«ИМПЕРИЯ СТРОГОНОВЫХ»  
ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО)-Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ЕЛАБУГА-ПЕРМЬ 
(КУНГУР)-БЕРЕЗНИКИ (СОЛИКАМС)-МАРИНСКИЙПОСАД -МАКАРЬЕВ-ГОРОДЕЦ-
ЯРОСЛАВЛЬ-ТУТАЕВ-КАЛЯЗИН-ДУБНА-МОСКВА  

13.06.2018-
24.06.2018
от 20950 р.

«СОЛЬВЫЧЕГОДСКО-ПЕРМСКИЙ
СТРОГАНОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ»     
ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУР)-ЧАЙКОВСКИЙ-
НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, 
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ)-ПЛЁС-КОСТРОМА 
(НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ЧУХЛОМА, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ 

26.05.2018-
13.06.2018
от 61400 р.       

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)- ВАЛААМ - 
САНК-ПЕТЕРБУРГ- СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)- КИЖИ-СОЛОВЕЦКРИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК  (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕ-
ЖЬЕГОРСК) -МЫШКИН-МОСКВА

02.05.2018-
18.05.2018
от 42930 р.

 «СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»   — САМАРА -ВОЛГО-
ГРАД- ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК - КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТО-
ПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-
ДОНУ (АЗОВ) – КОНСТАНТИНОВСК - ИЛЬЕВКА- КАМЫШИН-САРАТОВ- САМАРА
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

КАДР ДНЯ

Прошло всего-то 18 дней от «хорошо бы 
оказаться в восьмерке сильнейших» до 
сегодняшнего «жаль, остались без меда-
лей». Для восприятия спорта это вполне 
нормально. Баскетбольная сборная, за 2 
предыдущих чемпионата Европы прими-
рившая нас с безысходностью, вообще не 
выходившая из групповой стадии, заста-
вила себя зауважать. Вряд ли воскресным 
вечером игроки сборной России покидали 
культовый стамбульский «Синан Эрдем» 
на позитиве. До испанцев, даром что с 
двумя Газолями в составе, было рукой 
подать — всего 4 очка отыграть в концовке. 
Но забудем о неприятных «деревянных» 
медалях: дело вовсе не в них, а в картине 
игры, показанной дюжиной баскетболи-
стов Сергея Базаревича. 
Еще после жеребьевки Евробаскета, который 

после вынужденного отказа Украины обрел сразу 
4 страны-хозяйки, единственным плюсом казалось 
только то, что в случае преодоления пресловутой 
группы никуда переезжать не придется. Разве что 
через Босфор. А вот соперники на фоне прежних 
неудач повергали в уныние. Задорная Латвия, мощ-
ная и титулованная Сербия, традиционно крепкая 
при своих болельщиках Турция. Да и с бельгий-
цами еще справиться надо... Так что стартовали 
под знаком осторожного оптимизма, озвученного 
президентом  Российской федерации баскетбола 
Андреем Кириленко еще в августе.

С другой стороны, а разве были основа-
ния сидеть в кризисе дальше и наслаждаться 
им до посинения? Базаревич повез в Царьград 
сильнейший на сегодня состав, за исключением 
лишь травмированного Сергея Карасёва. Пятеро 
представляли один из сильнейших европейских 
клубов ЦСКА, остальные — «Локомотив» и «Хим-
ки», команды, закаленные в бесконечных битвах 
с армейцами. Вершина конструкции — Тимофей 
Мозгов, центровой клуба НБА. Да, согласимся с 
теми, кто сетует: выбор у штаба невелик. Но зато 
была дюжина здоровых и сыгранных. 

И эта команда со старта смогла переубедить 
самых твердых пессимистов. Впервые с Лондона-
2012, где была последняя «бронза» крупных со-
ревнований, заиграла с упоением, в скоростной 
баскетбол. Со взаимозаменяемостью, с которой 
испытал проблемы не один главный тренер на этом 
Евробаскете... Временами увлеченно «заигрыва-
лись» и торопились с «выстрелом», вызывая гнев 
у Базаревича, который настаивал на выполнении 
тренерских заготовок; без необъяснимых ошибок 
тоже не обходилось. И еще — не хватало команды 
на 4 четверти. «Нам говорили, что плохо играем 
третью. Но ближе к концу турнира оказалось, что 
первую. Видимо, невозможно играть хорошо все 
четверти», — сказал по этому поводу Базаревич. 

Впрочем, кто на этом Евробаскете без греха? 
Пройдя группу лишь с одной осечкой (от Латвии), 
Россия в силу неубедительной разницы набранных 
очков оказалась третьей, и многие обреченно 
ждали Хорватию, которой так хотели избежать в 1/8 
финала. Но где Латвия и где Хорватия? Там же, где 
и Греция. Позади. Проигрывая эллинам 13 очков, 

сборная России выдала лучший матч на турнире 
и, оттеснив всех, вошла в четверку лучших, заодно 
попросив подвинуться в топе ежедневных новостей 
Макларена с его допинг-пробами да «спартаки» с 
«зенитами» и «реалами». 

Россия ведь могла оказаться в финале, со-
кратила же немыслимый дефицит первой половины 
до двух очков, от чего даже сверхуверенные звезды 
Богданович с Марьяновичем впали в кратковре-
менное оцепенение. Наши отдали мяч сами. «По-
верить в себя вовремя тоже нужно научиться», — не 
помню, кто из наших парней сказал на этот счет, 
но очень метко. Научиться можно, время еще есть. 
И даже немного жаль, что впервые Евробаскет не 
служит заодно отбором на мировой чемпионат. 
При таком раскладе Базаревич и его сборная были 
бы уже там. 

Кстати, в Стамбуле за разные сборные сыгра-
ли 18 игроков Единой лиги, сделав ее самой пред-
ставительной наряду с НБА и испанской ACB. Из 
особо отличившихся — испанец Серхио Родригес 
из ЦСКА, новоиспеченный чемпион Европы слове-
нец Матиц Ребец («Енисей»), наконец, вошедший в 
символическую сборную наш человек — Алексей 

Швед из «Химок»! Скоро они и другие участники 
Евробаскета снова сойдутся на площадке и, на-
деемся, порадуют наших болельщиков. 

«Эта команда влюбила в себя. В ее отличную 
игру каждый вложил свою душу. И это не зависит от 
итогового результата. Даже если бы мы вылетели 
в 1/8 финала, сборная России показала достойную 
игру. Мы показали, что можем играть в великолеп-
ный баскетбол со Шведом. А в последнем матче 
— что можем и без него. Это дорогого стоит... Это 
прекрасный пример, как нужно бороться. Когда у 
игроков нет безразличия и все бьются до конца». 
Это слова о сборной Андрея Кириленко как главы 
РФБ, сказанные им после матча за 3-е место. Ровно 
10 лет назад в Мадриде АК-47 и его партнеры по 
сборной совершили на площадке чудо в финале с 
Испанией (против сегодняшних уже ветеранов Поу 
Газоля и Хуана-Карлоса Наварро) и взяли «золото». 
Теперь чудо сотворили словенцы, которые и вовсе 
лишили «Рохас» финала, а затем в решающем 
матче выдали сенсацию против грозных балкан-
ских соседей — сербов. Задорно, без оглядки и 
тоже в компоновке «молодость плюс опыт» в лице 
главной звезды и будущего MVP чемпионата Горана 

Драгича. Быть может, сегодня только так и покоря-
ется европейская баскетбольная корзина? 

«Начиная с подготовительного турнира мы 
боролись с собственными демонами. И стали 
лучше. Если бы этого не произошло, то мы бы 
никогда не зашли так далеко», — подводит итоги 
главный конструктор команды Базаревич. Со-
гласимся и будем надеяться, что вся «нечисть» 
осталась в прошлом. Главное для РФБ и клубных 
тренеров — сохранить команду, которая и на по-
ловину возможностей еще не прогремела. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
ЕВРОБАСКЕТ-2017. МУЖЧИНЫ

Матч за 3-е место. Испания — Россия — 
93:85 (21:13, 24:15, 21:27, 27:30). 

Сборная России: Алексей Швед, Евгений 
Бабурин, Виталий Фридзон (кап.), Владимир Ив-
лев, Семён Антонов, Андрей Зубков, Дмитрий 
Хвостов, Тимофей Мозгов, Андрей Воронце-
вич, Дмитрий Кулагин, Михаил Кулагин, Никита 
Курбанов. 

Финал. Словения — Сербия — 93:85 (20:22, 
36:25, 15:20, 22:18).

датский уголок
День оружейника.
1792 г. — во Франции разрешены разводы.
1862 г. — в Петербурге открыта первая в России 
консерватория.
1922 г. — основан журнал «Милиция».
1952 г. — в США актеру Чарли Чаплину предъяв-
лено обвинение в сочувствии коммунистам.
1982 г. — ученый Скотт Фалман предложил ис-
пользовать смайлики в качестве способа выра-
жения эмоций при общении в Сети.

дНи РоЖдЕНиЯ
Джереми Айронс (1948), актер театра и кино, 
лауреат премии «Оскар»
Александр Бронштейн (1938), врач, основатель 
и президент многопрофильной клиники «Центр 
эндохирургии и литотрипсии»
Борис Галкин (1947), актер, режиссер, телеве-
дущий, заслуженный артист РФ
Виктор Ерофеев (1947), писатель, литературо-
вед, радио- и телеведущий
Александр Карелин (1967), борец, трехкратный 

олимпийский чемпион, депутат Госдумы РФ, Ге-
рой России
Вера Пашенная (1887–1962), актриса Малого 
театра, народная артистка СССР
Михаил Тарханов (1877–1948), актер, режиссер, 
педагог, народный артист СССР

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 19.09.2017
1 USD — 57,6242; 
1 EURO — 68,7514.

под гРадусом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура в Москве ночью 12…14°, днем 
16…18°. Переменная облачность; ночью места-
ми небольшой дождь, днем без осадков; ветер 
ночью юго-западный, 7–12 м/с, местами порывы 
12–17 м/с, днем западный, 7–12 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.07, заход Солнца — 18.39, 
долгота дня — 12.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, ожидается слабая геомагнитная буря.
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споРтутРата

Диспетчер такси:
— Двадцать третий, можете забрать чело-
века, очень спешащего в аэропорт?
— Да, могу захватить, у меня еще три сво-
бодных места.
— Он боится опоздать, у него вылет на Пе-
тербург в 17.00. Спрашивает: успеете?
— Гарантирую, что он успеет на этот рейс.
— Двадцать третий, ну как вы можете это га-
рантировать при таких пробках на дороге!
— Я пилота везу.

— Дорогой, я хочу лосося!
— Дорогая, а может, просто леща?

Зашел одинокий грустный посетитель и по-
просил салат и картошку. Я спросил, будет ли 
он кушать здесь или заберет заказ домой. Он 
почему-то страшно разозлился, забрал заказ и 
на прощание обругал меня. Люблю свою работу 
в тюремной столовой!

Вчера вечером со мной подралась девушка с 
большим бюстом. Она вместе со мной зашла 
в лифт, и я невольно засмотрелся на ее грудь. 
Она вдруг спросила:
— Молодой человек, может, наконец все-таки 
нажмете?
И тут что-то пошло не так...

У меня здоровье как у космонавта! 
Правда, в тот момент, когда только с МКС обрат-
но прилетел и сидишь весь бледный, в пледик 
укутавшись.
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Для шотландского снукериста 
Джона Хиггинса трофей за победу на 
«Индиан оупен» — особенный. Это 
29-й рейтинговый титул в его карьере, 
позволивший Волшебнику из Вишоу 
стать единоличным рекордсменом: у 
легендарных Стива Дэвиса и Ронни 
О'Салливана таких побед по 28. Только 
действующий игрок Ронни способен 
оспорить грандиозное достижение, к 
которому Джон шел целых 23 года.  

ЧТО ДЕЛАТЬ

В воскресенье в матче 10-го тура РФПЛ 
на стадионе «Петровский» в Санкт-
Петербурге «Спартак» упустил победу 
над «Тосно», в течение часа играя в боль-
шинстве и ведя в два мяча. 
«Спартак» в последнее время частит с 

сюрпризами, периодически радуя соперников 
пропущенными мячами на последних мину-
тах. Будь то «Динамо», ЦСКА или словенский 
«Марибор»… Итальянский тренер Массимо 
Каррера сам в шоке. Вроде бы и с физикой, 
как он говорит, все хорошо, однако же раз за 
разом под занавес встреч «Спартак» получает 
мячи в свои ворота. Хотя еще в прошлом сезоне 
забивал так сам... 

При этом в атаке у «Спартака» все не так уж и 
плохо — 14 голов. Красно-белые на сегодняшний 
день по забитым мячам идут вровень с ЦСКА и 
«Локомотивом», уступая лишь «Краснодару» (17), 
«Зениту» (16) и «Рубину» (15). Совсем не критично. 
Чего не скажешь об обороне: спартаковцы после 
10-го тура — с отрицательной разницей забитых/
пропущенных мячей. Огорчают спартаковских 
вратарей в среднем 1,5 раза за матч.

Все мячи в чемпионате красно-белые пропу-
стили, играя в два центральных защитника. А как 
только Каррера отряжает в оборону дополнитель-
ного игрока, получаются два сухих матча — 0:0 в 
Хабаровске против СКА и домашняя победа над 
«Рубином» 1:0. Правда, против «Марибора» в Лиге 
чемпионов пропустили и с тремя центральными 
защитниками, но потерю концентрации тоже 
никто не отменял.

Матч на «Петровском» с тосненцами Каррера 
вновь начал с трех защитников в центре. Но как 
только арбитр встречи удалил игрока «Тосно», а 
Георгий Джикия открыл счет, итальянец заменил 
Сердара Таски, выпустив Квинси Промеса. Вроде 
бы задумка сработала, и Марио Пашалич забил 
второй мяч. Но Дмитрий Парфёнов усилил атаку 
еще одним форвардом — Евгением Марковым, 
и тот практически сразу отличился: серьезно 
ошибся Петкович, который был вынужден сме-
щаться ближе к центру со своего правого фланга. 
Футболисты «Тосно» не сбавили оборотов, «Спар-
так» не выдержал напора, и, наверное, лучший 
игрок встречи Антон Заболотный счет сравнял.
За комментариями «МК» обратился к одному из 

лучших российских футболистов в истории — 
известному по игре за «Спартак» и испанскую 
«Сельту» Александру Мостовому:

— Допускал ничью в этом матче, тем более 
команды в начале встречи обменялись опасны-
ми атаками, но на 80-й минуте счет стал 0:2 — 
и я было бросил смотреть. Вроде понятно, ко-
манда ведет в два мяча, даже подсчитал в уме 
очки, после победы над «Анжи» в следующем 
туре определил «Спартак» в тройку лидеров. 
Все перевернулось с ног на голову. Опять воз-
вращаемся к последним матчам «Спартака»: 
ЦСКА, «Локомотив», «Марибор»... Возвращаемся 
к заявлениям о том, что игроки еще не отошли 
от прошлого сезона. Хотя говорить об этом по-
сле 10-го тура не совсем верно, но, полагаю, у 
некоторых игроков в голове еще сидит мысль 
о том чемпионстве. Они не выкладываются на 
120%, как в прошлом сезоне, где-то недобегают, 
недорабатывают. Наверное, рассуждают: мы 
чемпионы и обыграем соперника в любом слу-
чае. Но так могут говорить футболисты «Реала» 
или «Барсы», которые не ждут кубков и медалей 
по 16 лет.

Каррера имел право сказать, что нужно 
спрашивать о неудаче у футболистов, на поле 
не тренер играет. Помню по себе: я буду делать 
в конкретном моменте так, как у меня получится, 
а не то, что мне советовал тренер на трениров-
ках. Что Каррера мог сделать за пять минут до 
конца матча?

Непонятно другое: зачем он заменил Таски 
на Промеса, не дожидаясь перерыва? Кроме 
того, итальянец решил оставить Кутепова. Без-
условно, тренеру виднее. Но если вспомнить 
прошлый сезон, сколько разговоров было, что, 
как только Кутепов садится на лавку, «Спартак» 
побеждает — нет ляпов в связи с неопытностью, 
неразворотливостью футболиста… Сейчас воз-
вращаемся к этому вопросу вновь. Никого не 
хочу обидеть, но именно Кутепов выделяется в 
не лучшую сторону на фоне остальной команды. 
Плюс нет стабильности и у Карреры, он постоянно 
тасует состав, потому-то нет стабильности и у 
игроков. Конечно, может, что-то в коллективе не 
в порядке, но все проблемы исключительно из-за 
отсутствия результата. Когда он есть, проблем 
и ошибок не видно. Допускаю, что после матча 
Каррера устроил разбор полетов, да толку-то? 
Ничего не изменишь, победа упущена.

Никогда не отдаю пальму первенства трене-
ру. Меня многие спрашивают: не пора ли уволь-
нять Карреру? Отвечаю: два месяца назад вы его 
на руках носили, а теперь? Так нельзя. Главные 
лица все равно футболисты. Привожу всем при-
мер из собственного опыта. Бесков футбол на 
трибуне смотрел, только в перерыве спускался. 
И что это значит? Никчемный тренер? Не рядом 
с футболистами? Или Парфёнов… В его случае 
любой тренер выпустил бы нападающего, а за-
бьет форвард или не забьет — здесь от тренера 
мало что зависит. Повезло.

Тот же Гвардьола: пришел в «Манчестер 
Сити», потратил 300 миллионов иностранных 
денег, ничего не выиграл, на следующий сезон 
потратил 500 миллионов — и идет на первом 
месте. Классный тренер? Нечего здесь приду-
мывать, есть деньги — купил футболистов да 
и играй с ними. Не стоит уделять тренеру так 
много внимания.

Александр ТРОИЦКИЙ.

«Кого увольнять?  
Два месяца назад вы 
его на руках носили»

Александр Мостовой считает, 
что спрашивать надо с игроков,  
а не с тренера «Спартака»

к Зурабу соткилаве неприменимы 
эпитеты типа «легенда Большого 
театра» или вообще «легенда» 
какой-то иной оперной сцены — его 
живой темперамент, спортивная 
закваска (в первой жизни он 
футболист, как известно), а главное, 
бесконечная заинтересованность 
в творческом процессе сделали 
его человеком мира. скажешь это 
волшебное слово «соткилава» — 
и уже встают перед глазами 
характерные образы отелло, Хозе, 
Радамеса... он был грузином, 
но смог свою грузию сделать 
бесконечно живым инструментом 
искусства, легко передавая всю 
прелесть классических образов даже 
на паузах, в момент красноречивого 
молчания. а уж когда он пел — это 
был вызов богам... теперь его не 
стало. В 80 лет.

Все знали, что в последние годы Зураб тя-
жело болел, перенес несколько операций у нас 
и за рубежом. Его сразил уход из жизни Елены 
Васильевны Образцовой. Они — партнеры — со-
впадали и по темпераменту: сильные, страстные, 
за словом в карман не лезущие, прямые, открытые 
миру... С первого дня жизни до последнего Сотки-
лава был человеком-событием, он жаждал. Не пел 
сам — так ходил к друзьям на спектакли, не мог не 
быть погруженным в музыкальную ткань, которая 
его возвышала и помогала преодолевать недуг.

А биография-то вообще фантастическая — вот 
так великими и становятся, не идут торными до-
рожками! С виду — дело случая, судьба, от которой 
не убежишь. Что ее пересказывать — уже сказано-
пересказано: начинал как футболист в 50-х годах, 
был капитаном сборной Грузии, позже получил 
тяжелые травмы, окончил горно-геологический 
факультет, почти случайно семья-друзья-знакомые 
чуть ли не силком заставили его «прослушаться», 
ну и пошло-поехало: от Тбилисской консерватории 
до Московской... И приехало к Большому театру 
в 1973-м, к стажировке в Италии, к попаданию в 
обойму лучших оперных голосов СССР — это время 
потом назвали «золотым периодом ГАБТа».

В Большом он так и остался «пожизненным 
солистом», его яркость, масштаб никогда не по-
зволяли видеть в нем «оперного пенсионера». Он 
увлекался, искал — искал до последнего, решаясь 
на любые эксперименты, которые соответствовали 
его духу и вкусовой планке. Когда уходят оперные 
глыбы — скорбеть не хочется, Зураб жить любил 
и жить умел, подчиняя себя великому делу; но хо-
чется переслушать — хоть в записях — его арии, 
насладиться тончайше выверенными красками 
экспрессии, трагизма, легкими полутонами иронии, 
насладиться теми загадками, которые сам Зураб 
так для себя и не разгадал, потому и был одержим 
музыкой до последнего дня...

О друге вспоминает Дмитрий Бертман, знав-
ший его всю сознательную жизнь, к тому же Сотки-
лава был тесно связан с «Геликоном». Бертман:

— Я помню начало 90-х — это время всяческих 
кооперативов, и при Большом был такой театр «Фо-
рум», который создали дирижер Михаил Юровский и 
певец Станислав Сулейманов: делали спектакли со 
звездами и одной из первых решили ставить оперу 
«Квинт Фабий». Я тогда — в 21 год — только окончил 
ГИТИС, меня пригласили в качестве постановщика. 

Вошел «в клетку» с великими артистами: Зураб 
Соткилава, Юрий Мазурок, Нина Раутио и многие 
другие. Это было очень страшно, потому что в то 
время все они являлись самыми мощными людь-
ми. Но Зураб меня поразил. Репетировал Луция 
Папирия. Кумир детства! Он сразу снял во мне все 
комплексы, с ним оказалось проще всего. Неве-
роятно теплый... хотя мог быть резким, когда это 
касалось защиты музыки. И что важно — всегда 
был абсолютно бескорыстным.

— А как «Геликон» был создан, он появлялся 
на сцене регулярно…

— Конечно, например, в «Летучей мыши» на 
балу Орловского, когда начинался дивертисмент, 
он выходил как звезда... Звонит мне: «Дима, у вас 
«Мышь» когда? Можно я выступлю, спою... рок!». 
Я думаю: как это рок? Но Зураб привел группу и 
запел рок-композиции! Очень связан с «Геликоном», 
у нас работают его ученики: и ведущий баритон 
Максим Перебейнос, Михаил Давыдов... А как он 
радовался открытию нового здания! Когда я ставил 
«Садко», повернул голову со сцены и увидел в зале 
Соткилаву: каждый день приходил на репетиции, 
приводил своих учеников, пробовали их с орке-
стром... Мы очень с ним дружили, он действитель-
но олицетворение золотой эпохи Большого. При 
этом футболист, болельщик… Человек невероят-
ного обаяния: как он пел грузинские песни! Всегда 
бросался на помощь другу. У нас, например, была 
такая проблема, когда мы еще на Арбате сидели: 
нас пытались столкнуть с грузинским рестораном, 
потому что мы носили декорации через их терри-
торию. Зураб сам позвонил мне: «Я тебе во всем 
помогу». Пришел туда, поговорил с хозяевами и 
сделал нас друзьями. Увы, огромной трагедией для 
него стала смерть Образцовой — это его любимая 
партнерша.

— Часто оперные певцы эгоцентричны...
— Есть такое. А Зураб был открыт, радовался 

успехам других людей, ходил к нам на каждую пре-
мьеру. Считал себя учеником Бориса Покровского, 
был его фанатом, ходил в Камерный на спектакли 
Бориса Александровича... Его интересовало всё! 
Не сидел в затворничестве, уйдя на пенсию в Боль-
шом театре. Наверное, уйти с такой позиции — это 
очень большая боль, и люди, как правило, начинают 
злиться. Он — нет: ходил в Большой на премьеры в 
качестве зрителя. Я относительно недавно встретил 
его там в гардеробе: он просто пришел посмотреть 
на новое поколение певцов, поддержать их... и это в 
театре, где прошла вся его жизнь и где он спел все 
роли, какие только возможно. Я был очевидцем его 
триумфа, когда он вышел в образе Отелло в поста-
новке Покровского — в разных составах делил эту 
роль с Атлантовым. Великий спектакль. Соткилава 
делал имидж этой постановке — своей страстью, 
своим голосом, своей влюбленностью в музыку. 
Вся Москва на «Отелло» ходила и плакала.

— Вы так и общались до последнего?..
— Болел он долго. Но ведь не знаешь, когда 

человек уйдет... Совсем недавно по телефону с 
ним разговаривали — просил прослушать учени-
цу. Он был певцом, который получал удовольствие 
от участия в любом деле — хоть в классическом, 
хоть в новаторском. Он получал неимоверное 
удовольствие от сцены, но не просто от сце-
ны, а когда на ней находились другие люди. Это 
удивительно. Никакого эгоцентризма в помине 
не было. Обожал молодежь. И сам был готов 
на любой кипеш. В нем это невероятно соеди-
нялось: классический репертуар, грузинские 
песни, высокая итальянская теноровая культура 
и рок-музыка даже! 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

дуШа по имЕНи соткилаВа
дмитрий Бертман: «Зураб был готов на любой 
кипеш — даже на рок-музыку!»

После матча «Тосно» — «Спартак», который 
чемпион, играя в большинстве, не смог за-
вершить победой, хоть и вел 2:0, болельщики и 
специалисты разделились на два лагеря. Одни 
требуют немедленного увольнения главного 
тренера «Спартака» Массимо Карреры, другие 
считают, что это с игроками надо поступать 
жестко, а итальянец совершенно ни при чем. 
Например, звездные болельщики «Спарта-
ка» — наш прославленный теннисист Евгений 
Кафельников и чемпион Европы по волейболу 
Алексей Спиридонов, друзья в жизни, — ока-
зались по разные стороны баррикад. 
«МК» спросил у Евгения Кафельникова, почему 
он поддерживает Массимо Карреру. А заодно мы 
попросили прокомментировать еще одно печаль-
ное для российских болельщиков событие: наши 
теннисисты проиграли сборной Венгрии в Кубке 
Дэвиса и не смогли вернуться в мировую группу, 
элитный дивизион неофициального чемпионата 
мира среди сборных.  

— Евгений, ваши читатели в Twitter в вос-
кресенье с удовольствием наблюдали, как 
вы защищаете главного тренера «Спартака» 
Массимо Карреру, в то время как ваш друг 
Алексей Спиридонов считает, что тот «по-
плыл» и его пора менять. Не поссорились с  
ним из-за этого?

— Нет, не поссорились. А вчера я, кстати, с 
очень многими спорил на эту тему. Но в споре 
рождается истина. 

— Почему же вы так рьяно защищаете 
итальянца? Чемпион России в большинстве 
не может удержать победу в матче с дебю-
тантом премьер-лиги. 

— Это Каррера не может удержать? Это он в 
ворота не попадает?! Я считаю, что пришла пора 
спрашивать с игроков. Спросить: почему у них не 
получается? Почему они не могут или не хотят? 
А вины тренера тут нет.

— Если у футболистов не получается, 
разве это не тренер не смог донести до них 
свои установки?

— Значит, в прошлом сезоне он мог до них 
свои установки донести, а в этом году вдруг пере-
стал?! Может, его просто перестали слышать? 
Или слушать?

— В любом случае, кто виноват и что 
делать, решать будет владелец клуба. А 
вас хотелось бы спросить еще об одном 
неприятном для нас и для вас событии. 
Российские теннисисты проиграли сбор-
ной Венгрии за выход в мировую группу 
Кубка Дэвиса. Это катастрофа случилась 
или такой сейчас у наших теннисистов 
уровень?

— Нет, уровень нормальный. И это действи-
тельно катастрофа. И у меня нет объяснения, 
почему она произошла. Венгрию должны были 
обыгрывать! И могли это сделать. К сожалению, я 
не был внутри команды, не знаю, что там произо-
шло. Может, не настроились правильно, может, 
еще что... Жаль, что теперь придется ждать еще 
год, чтобы попытаться вернуться в мировую тен-
нисную элиту. А ведь эти ребята могли сделать 
это сейчас, хорошие они ребята...
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Вот некоторые цитаты Евгения Ка-
фельникова, опубликованные им в 
Twit ter после матча «Тосно» 
— «Спартак»:

«Загнать бы их в шахту в Норильске на часик, потом 
бы поняли, как же прекрасно гонять мячик на зеле-
ном поле, да еще и за огромные бабульки».
«На месте бы владельца оштрафовал бы каждого 
на месячную зарплату за такую игру. Вот тогда бы 
и «бунтарь» объявился сразу на корабле». 
«Каррера еще не один трофей возьмет в Европе!! Вы 
эти мои слова еще вспомните, господа футбольные 
«эксперты» и журналисты».
«Какие же все убогие!!! Шесть месяцев назад Карре-
ру боготворили, а сейчас ему уже замену хотят». 

Ульяна УРБАН.

КАФЕЛЬНИКОВ ПРИЗВАЛ  
К ОТВЕТУ ФУТБОЛИСТОВ «СПАРТАКА»
Олимпийский чемпион-2000 — «МК»: «Это не Каррера по воротам не попадает»

18 дней, которые встряхнули баскетбол
Сборная России в Стамбуле вернула уважение соперников и любовь болельщиков

В атаке капитан 
сборной России 
Виталий Фридзон.

Массимо Каррера.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ФОТО И ВИДЕО   
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